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COSOC 

CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL 

SESION ORDINARIA N° 9 

MARTES 13 OCTUBRE 2020 

 

 

En Las Condes, a 13 octubre de 2020, siendo las 15:30 horas, mediante Sistema Telemático, se da 

inicio a la sesión ordinaria del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las 

Condes, bajo la Presidencia de don José María Eyzaguirre, Vicepresidente del COSOC, con la 

presencia de los siguientes Consejeros: 

 

Representantes de Entidades Relevantes para el Progreso Económico, Social y Cultural 

José María Eyzaguirre García de la Huerta, Nicolás Trujillo Valenzuela, Mauricio Molina Ariztía, 

María José Holzapfel e Ignacio Salazar Vicuña. 
 

Representantes de Asociaciones Gremiales y Organizaciones Sindicales 

Antonio Gutiérrez Prieto, María Carolina Rodríguez Pinochet y Felipe Cádiz Bouch. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Territoriales  

Ricardo Gana Benavente, María Eugenia Cuadra Lainez, Mónica Gana Valladares, Gertrud Stehr 

Hott, Claudio Kerravcic Betancourt, Nadia Serrano Valencia y Jaime Figueroa Unzueta. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Funcionales  

Irlanda Valenzuela Valenzuela, Juan Pérez García, Edith Venegas Valenzuela, Lorena Ibarra 

Gutiérrez, y María Erika Aguilera. 

 

Representantes de Organizaciones de Interés Público 

Leonor Cabrera Baez, Mireya Pérez Rojas, Harold Fritz Balzer, Sergio Concha Mena y Alejandra 

Alonso Ilardi. 

 

Excusan su inasistencia los Consejeros, señores: Andrés Young Barrueto, Luis Fontecilla 

Meléndez, Elba Tosso Torres, Wilfrida Ojeda Arango y Santiago Torrejón Silva. 

 

Asisten invitados las siguientes personas, señores: Pablo de la Llera, Asesor Urbanista; Edna 

Pizarro, Directora de Salud y Bernardita Undurraga, Directora de Educación. 

 

Actúan como Secretarios, don Jorge Vergara Gómez, Secretario Municipal y doña Andrea Godoy 

Garín, Coordinadora Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

ORDEN DEL DIA 

 

• APROBACIÓN ACTA SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 08 DE SEPTIEMBRE DE 

2020 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, entiende que los consejeros hicieron 

llegar sus observaciones a las Actas de la Sesión Ordinaria de fecha 08 de septiembre de 2020, las 

cuales fueron incorporadas en las mismas.  

 

Se aprueba por unanimidad las actas indicadas precedentemente. 

 

1. ACTUALIZACIÓN ESTADO DE LA COMUNA RESPECTO DEL COVID-19. 

AUMENTO DE CASOS.  

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, da la palabra a doña Edna Pizarro, 

Directora de Salud, para efecto que actualice las cifras asociadas al COVID-19. 
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La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, informa que corresponde actualizar la situación 

COVID, a nivel comunal y nacional. De acuerdo al Informe Epidemiológico publicado en la 

plataforma oficial del Ministerio de Salud, al 12 de octubre de 2020, a nivel país, se cuenta con 

15.025 casos activos y 454.484 casos recuperados. Los casos diarios ascienden a 1.517, de los 

cuales 941 presentan síntomas, 525 sin síntomas y 51 no informados. 

 
Personas contagiadas, activas y recuperadas 
 

Casos activos 
 

 

 

Casos recuperados 

 
 

 

 
Total de casos 

 

 

 

 

 

Casos diarios 

      

      

      

     

      941             525                51 
Con Síntomas      Sin Síntomas       No Informados 

Fuente: Reporte Diario Coronavirus Ministerio de Salud Información Actualizada hasta las 21 horas del día anterior 

 

A nivel comunal, cabe informar que la comuna de Las Condes cuenta con 195 casos activos, de 

los cuales 12 corresponden al 12 de octubre del presente año. En promedio, en Las Condes, los 

casos estrechos reportados por las personas que han dado resultados positivos, es de 1.4. Lo 

anterior significa que cada persona que resulta positiva reporta 1.4 contactos. En el caso de la 

Región Metropolitano, los casos positivos reportan 2.3 contactos. Sin embargo, se estima que cada 

persona positiva tiene, a lo menos, 5 contactos estrechos, pero éstos no son reportados, puesto que 

eso significa que dichas personas deben pasar a cuarentena.  

 

A modo de ejemplo, en Las Condes, existe un caso emblemático de una persona COVID informó 

que vivía solo, sin embargo, al momento que fue visitado por el equipo de salud, se detectó que, 

en dicho domicilio, vivían 23 personas extranjeras que arrendaban una pieza en esta propiedad, 

pero compartían áreas comunes. Por consiguiente, se tuvo que llamar a la Seremi de Salud y todas 

estas personas fueron trasladadas a una residencia. 

 

Al 12 de octubre de 2020, se han tomado 3.602 muestras, entre el SAPU, CESFAM Aníbal Ariztía 

y Apoquindo, de las cuales 1.215 resultaron casos positivos, lo que equivale a un 33,7% y, a esta 

misma fecha, se encuentran pendientes 28 resultados. 

 

En relación al Servicio Público de Salud, en los últimos 7 días, se ha tenido un 7,87% de 

positividad y, en la semana anterior, se llegó a un 9,52% de positividad. Estas cifras indican que 

existe una disminución en la positividad.  

 

En relación a la concentración de casos positivos en sectores vulnerables, informa que, en total, 

han sido diagnosticado 617 casos, de los cuales 14 se encuentran activos. 

 

A continuación, muestra en pantalla un mapa de calor de comuna de Las Condes, en el cual se 

observan los sectores en los cuales se concentra el mayor número de casos positivos. En dicho 

plano, se visualiza en color rojo que el mayor número de casos está radicado en el sector 5 

(Latadía), en cuyo territorio está emplazado el miniconsultorio El Pillán. Anteriormente, el mayor 

número de casos estaba focalizado en el sector de Vital Apoquindo, Padre Hurtado, Bilbao y Paul 

Harris. 

 

15.025 

454.484 

424.274 

1.517 
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En relación a la Estrategia TTA (Testeo, Trazabilidad y Aislamiento), informa que la meta 

comunal de testeo de Búsqueda Activa es 331 PCR semanal, pero se lograron realizar 369 la 

semana anterior. Entre el 13 de julio y el 4 de octubre se han tomado más de 8000 PCR en SAPU, 

CESFAM y operativos de Búsqueda Activa comunales y de la SEREMI. 

 

Los grupos objetivos continúan siendo las ferias, tanto a los trabajadores, como a los usuarios de 

las mismas; funcionarios de salud, estaciones de metro que se realizan en conjunto con la Seremi; 

supermercados, condominios, ELEAM, colegios y guarderías municipales. En el caso de los 

supermercados, se han efectuado operativos en Jumbo y Líder, para lo cual se requiere de la 

autorización de los encargados de los mismos, en lo cual no ha habido ningún problema, salvo en 

el caso del Jumbo de Bilbao, en el cual se va a insistir, dado que está ubicado, precisamente, en el 

sector 5. La idea es que se autorice efectuar un operativo de PCR en el estacionamiento de este 

supermercado. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, de acuerdo a los datos entregados 

por la Directora de Salud, cabe entender que, producto de los llamados que ha efectuado el alcalde, 

a través de las redes sociales, ha hecho que la población de Las Condes esté adoptando más 

medidas de autocuidado, lo cual ha permitido disminuir los contagios. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, agrega que es sumamente importante que la población 

adopte todas las medidas de autocuidado, principalmente, porque, hoy día, no existen comunas 

confinadas, sino que existe movilidad en toda la Región Metropolitana. 

 

El señor Antonio Gutiérrez, consulta cuántas personas han fallecido en la comuna de Las Condes, 

producto del COVID. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que no tiene antecedentes respecto de 

fallecidos de la comuna de Las Condes. No obstante, está en conocimiento que existen dos 

personas graves, uno, se encuentra en una clínica privada y otro, en el Hospital del Salvador, 
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producto que han llamado para informar respecto de la situación, puesto que ninguno de estos dos 

casos, se encuentra inscrito en los consultorios de Las Condes. 

 

La señora Leonor Cabrera, informa que existen muchos vecinos preocupados, porque todos son 

citados a las 07:00 horas, a la Clínica Cordillera, para realizarse el examen PCR y son atendidos a 

las 07:30 horas, lo cual genera una aglomeración de personas en el lugar. Consulta si existe la 

posibilidad de conversar con la clínica, para que se resuelva dicha situación, puesto que se trata 

más bien de un tema administrativo. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, señala que ha tomado nota respecto del planteamiento 

de la señora Cabrera, puesto que, en los próximos minutos, entrará a una reunión con el directorio 

de la Clínica Cordillera y posteriormente, le enviará la respuesta, a través del WhatsApp.  

 

La señora Leonor Cabrera, agrega que también se han generado algunos problemas con el 

Programa Salud para Todos, puesto que muchos vecinos se han inscrito en dicho programa, pero 

dado que el sistema presenta cierta demora, los pacientes que requerían operarse de vesícula, por 

ejemplo, han pasado al sistema GES, por ende, ya no figuran en el Programa Salud para Todos. 

Considera importante que este tema también se resuelva a la brevedad, puesto que, al pasar al 

sistema GES, la persona debe cancelar el costo total de la cirugía. 

 

El Secretario General de la Corporación de Educación y Salud, señor Ricardo Gutiérrez, aclara 

que existe una confusión respecto de la materia. Efectivamente, la inscripción en el Programa 

Salud para Todos y los beneficios municipales, llevan asociado un plazo, lo cual va a revisar, 

puesto que la idea es que exista le menor demora posible, entre la inscripción y la cirugía, por 

ejemplo. 

 

En relación a las patologías GES, explica que éstas no están relacionadas con el Programa Salud 

para Todos. Dichas patologías no cuentan con subsidio municipal, puesto que éstas son cubiertas 

por el sistema de salud que tiene cada persona, ya sea Fonasa o Isapre. Por consiguiente, los 

pacientes deben resolver su patología en la clínica asociada a su Isapre o en el sistema público.  

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, complementa la información, diciendo que el sistema 

de las Garantías Explícitas en Salud (GES), garantiza la cobertura de 85 enfermedades a través del 

Fondo Nacional de Salud (Fonasa) y las instituciones de Salud Previsional (ISAPRE). Por ejemplo, 

la catarata bilateral es considerada GES, cuando su agudeza visual es igual o inferior a 0.3. Del 

mismo modo, el caso que menciona la señora Cabrera respecto de la persona que requería operarse 

de vesícula, cabe señalar que la colelitiasis es GES, en personas cuyas edades fluctúan entre los 

35 y 49 años. Esta patología es GES, desde antes que entrara en funcionamiento la Clínica 

Cordillera. 

 

La señora Gertrud Stehr, entiende que, en los próximos minutos, la Directora de Salud sostendrá 

una reunión con el Directorio de la Clínica Cordillera. En ese contexto, sugiere que a la Doctora 

Pizarro que solicite que exista una mayor preocupación respecto a que el personal cuente con toda 

la información asociada a los protocolos que se debe seguir con los pacientes hospitalizados y con 

sus familiares. Hace dicha sugerencia, puesto que conoce un caso de un paciente que estuvo 

hospitalizado con COVID en la Clínica Cordillera y nunca se informó u orientó a sus familiares 

respecto de los protocolos a seguir, por lo que, entre otras cosas, ningún integrante de la familia 

realizó la cuarentena correspondiente. 

 

El señor Claudio Kerravcic, consulta a quién compete los dispensadores o lavaderos de manos que 

se han instalado en la vía pública. 
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La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que fueron instalados por la municipalidad. 

 

El señor Claudio Kerravcic, comenta que, hace algunos días atrás, constató que el dispensador 

instalado en el sector del Apumanque no tenía agua y tampoco contaba con suficiente jabón, lo 

cual llamó bastante su atención, porque no se está cumpliendo con el objetivo que se persigue con 

la instalación de estos dispositivos. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, señala que ha tomado nota de todos los planteamientos 

de los señores consejeros. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, entiende que no hay más consultas 

respecto de la materia, por lo que agradece la presentación de la Directora de Salud. 

 

2. TEMAS DE EDUCACIÓN 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, señala que los miembros del COSOC 

hicieron llegar a la Directora de Educación sus observaciones y/o comentarios respecto del 

PADEM 2021, a todas las cuales se dará respuesta en esta reunión; como también se hará un 

resumen del Plan Anual de Desarrollo de la Educación Municipal. Del mismo modo, como 

segundo tema, se expondrá la apertura de los colegios municipales de la comuna. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, da la palabra a doña Bernardita 

Undurraga, Directora de Educación, para efecto que informe respecto de dichas materias. 

 

a) RETORNO A CLASES COLEGIOS MUNICIPALES DE LAS CONDES 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, en relación al retorno a clases, informa 

que la apertura de los cuartos medios de los colegios municipales, se inició con fecha 05 de octubre 

de 2020, para efecto que los alumnos participaran en un preuniversitario al aire libre. En primer 

término, se realizó una encuesta para conocer la disposición de los alumnos del Liceo Bicentenario 

Santa María de Las Condes, en relación a participar en el preuniversitario al aire libre, donde más 

de un 60% indicó su interés de participar en dicha actividad, lo cual se considera importante, puesto 

que la asistencia es absolutamente voluntaria.  

 

La Corporación de Educación decidió impulsar esta iniciativa con los alumnos de cuarto medio, 

dado que están finalizando su etapa escolar. Es así que, a partir del lunes 05 de octubre, comenzó 

a funcionar el preuniversitario al aire libre, en el cual se inscribieron en forma voluntaria 33 

alumnos de cuarto medio, de los cuales, en promedio, se encuentran asistiendo alrededor de 30 o 

32 alumnos, en forma diaria, lo cual se considera relevante. 

 

Del mismo modo, el Colegio San Francisco Técnico Profesional fue abierto la semana pasada para 

los terceros y cuartos medios, cuyas clases también se realizan al aire libre. En este caso, la 

asistencia es menor, dado que los alumnos cuentan con un perfil técnico, por lo que también se 

está trabajando, vía online, en dos especialidades: gastronomía y electricidad. 

 

A partir de la próxima semana, se abren los preuniversitarios al aire libre de los siguientes colegios 

municipales. 

 

• Juan Pablo II:  miércoles 14 de octubre. 

• Simón Bolívar: miércoles 21 de octubre. 

• Leonardo Da Vinci: miércoles 26 de octubre. 

• San Francisco del Alba HC: miércoles 26 de octubre. 
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A continuación, muestra en pantalla algunas fotografías, en las cuales se visualiza cómo fueron 

distribuidas las salas al aire libre. 

 

b) NUEVO COLEGIO SAN FRANCISCO LOS DOMINICOS 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, informa que el nuevo colegio San 

Francisco Los Dominicos responde a una ampliación del colegio Técnico Profesional que, 

actualmente, sólo atiende el área técnica/profesional; no obstante, a partir del próximo año, 

atenderá de prekínder a cuarto medio, cuya modalidad se denomina polivalente, lo cual significa 

que, al terminar segundo medio, los alumnos optan por lo técnico/profesional o por lo 

científico/humanista o por una carrera técnica. 

 

Este nuevo colegio está ubicado en Avenida Las Condes N° 12.167, donde anteriormente 

funcionaba el colegio Mayflower. Cuenta con una capacidad de 1.060 alumnos, de prekínder a 

cuarto medio. Se trata de un colegio bilingüe, lo cual significa que, desde prekínder a segundo 

básico, la mayoría de las asignaturas son impartidas en el idioma inglés, puesto que se encuentra 

comprobado empíricamente que, a esa edad, los niños pueden asentar un segundo idioma. A partir 

de tercero básico, dicho idioma se imparte por 35 minutos todos los días. 

 

Las especialidades que serán impartidas en este colegio son: Electricidad, Administración, 

Atención de Párvulos y Gastronomía. La idea es incorporar, a futuro, algunas carreras técnicas, 

tales como: Programación, Robótica, etcétera. 

 

En relación a la dotación de personal, se considera contar con 80 docentes y 30 asistentes de la 

educación, aproximadamente.  

 

El período de postulaciones del nuevo Colegio San Francisco Los Dominicos está programado 

para el 30 de diciembre de 2020, de acuerdo al período de regularización de año lectivo 2021, lo 

cual depende del Sistema de Admisión Escolar (SAE), no de la Corporación de Educación. 

 

En forma paralela, se inició un concurso para los cargos que falta completar, cuyo proceso se 

encuentra a cargo de una empresa externa. Estos cargos son: 8 profesionales para equipo directivo, 

54 docentes y 21 asistentes de la educación. El proceso asociado al subdirector se encuentra 

finalizado, siendo ganador don Tulio Barrios, quien cuenta con basta experiencia en la dirección 

de colegios, tanto en Chile, como en el extranjero y, además, cuenta con gran dominio del idioma 

inglés. El resto del personal será definido con fecha 30 de octubre de 2020, cuyos profesionales se 

encuentran en la fase de entrevistas. 

 

A continuación, muestra en pantalla algunas fotografías de este nuevo colegio, en el cual se están 

ejecutando algunas reparaciones y mejoramientos. 

 

c) NUEVO JARDIN INFANTIL CAMINO EL ALBA 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, informa que el nuevo Jardín Infantil está 

ubicado en Avenida Camino El Alba N° 9131, cuenta con una capacidad de 60 alumnos, 

distribuidos en dos salas Medio Menor (30 alumnos) y Medio Mayor (30 alumnos). Para el año 

2021, postularon 160 alumnos a dicho jardín, pero sólo existen 30 vacantes, dado que los actuales 

alumnos de Medio Menor pasan a Medio Mayor. 

 

Dicho jardín tuvo que ser cerrado con fecha 18 marzo de 2020, producto de la pandemia, por lo 

que sólo alcanzó a funcionar, en forma presencial, por un período de dos semanas. Muestra en 

pantalla algunas fotografías del nuevo jardín infantil, en las cuales se visualiza las zonas de juegos 

y las áreas de aprendizaje. 
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d) PLAN ANUAL DE DESARROLLO DE LA EDUCACIÓN MUNICIPAL 2021 - 

PADEM 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, en primer término, muestra en pantalla 

un cuadro, en el cual se indica la matrícula de los colegios municipales, colegios concesionados y 

guarderías municipales, a julio de 2020; asistencia media, entre marzo y diciembre de 2019 y 

cantidad de cursos en cada uno de estos establecimientos. 
COLEGIOS MUNICIPALES MATRÍCULA 

JULIO 2020 

ASISTENCIA 

MEDIA MARZO / 

DICIEMBRE 2019 

CANTIDAD 

DE CURSOS 

SAN FRANCISCO DEL ALBA 982 87,0% 28 

(*) SAN FRANCISCO TP 320 80,0% 16 

JUAN PABLO II 823 88,0% 28 

SANTA MARÍA DE LAS CONDES 857 886% 28 

LEONARDO DA VINCI 500 86,6% 14 

SIMÓN BOLÍVAR 1.309 89,3% 42 

PAUL HARRIS 138 84,2% 11 

TOTAL COLEGIOS MUNICIPALES 4.929 87,5% 167 

COLEGIOS CONCESIONADOS    

NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO 995 87,3% 28 

RAFAEL SOTOMAYOR 8877 91,1% 24 

ALEXANDER FLEMING 985 90,6% 31 

TOTAL COLEGIOS CONCESIONADOS 2.867 89,6% 67 

JARDINES INFANTILES    

MARTÍN ALONSO PINZÓN 121 80,0% 6 

CAMINO EL ALBA 60  2 

 

Los Programas Comunales que se imparten en los establecimientos educacionales de Las Condes, 

se dividen en programas académicos y programas formativos, todos los cuales se indican a 

continuación: 
PROGRAMAS ACADÉMICOS 

SALAS COLABORATIVAS (STEAM – ABP) PREUNIVERSITARIO 

LIBROS COMUNALES OBSERVACIONES Y VISITAS EN AULA 

FOMENTO Y DESARROLLO DEL IDIOMA INGLÉS OPTIMIST – SNIPE 

MEDICIONES EXTERNAS PERFECCIONAMIENTO COMUNAL 

CÁLCULO MENTAL Y PLAN LECTOR PLATAFORMAS DIGITALES 

 
PROGRAMAS FORMATIVOS 

PLAN ISLANDIA FORMACIÓN CIUDADANA 

VALORES Y VIRTUDES OBJETIVOS ESTRATÉGICOS COMUNALES 

SEXUALIDAD Y AFECTIVIDAD ADAPTACIÓN DE PROGRAMAS A CONTINGENCIA 

PREVENCIÓN DEL BULLYNG PROG. DE ESTUDIOS Y DESARROLLO TALENTOS 

PROGRAMA DE ACCIÓN SOCIAL ACTIVIDADES EXTRAESCOLARES 

EDUCACIÓN FINANCIERA FORMACIÓN LABORAL 

TALLERES PADRES / APODERADOS E HIJOS CASA FUTURO 

 

Producto de la pandemia, todos los colegios municipales están abordando el aprendizaje vía online, 

el cual ha tenido un buen desempeño, de acuerdo a las evaluaciones que se han realizado al 

respecto. La asistencia promedio asciende a un 85% de los alumnos, de acuerdo al control diario 

y semanal que se lleva por parte de las empresas que se encargan de las estadísticas de las 

plataformas online, además de las plataformas que cuenta la corporación. 

 

Del mismo modo, se ha logrado establecer en línea proyectos ABP – STEAM, perfeccionamiento 

entre pares, preuniversitario virtual y charlas de apoyo socio emocionales en Centro de 

Aprendizaje. Como también, se han creado bibliotecas y museos virtuales, más la apertura del 

Canal “Las Condes KIDS Channel” y “Aprender Viajando”. Todas estas plataformas han sido muy 

bien acogidas por los apoderados y por los alumnos. 

 

Entre otras cosas, cabe destacar que las bibliotecas y museos virtuales se actualizan mensualmente, 

con materias que abordan distintas áreas, pero con un tema central, que este mes estaba orientado 
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al medioambiente. Del mismo modo, Kit Channel se actualiza todas las semanas, donde se suben 

distintos videos que siguen los alumnos. Asimismo, todos los meses se realizan ciclos de charlas 

en el Centro de Aprendizaje, además de los talleres que se realizan vía streaming, todos los cuales 

han tenido bastante éxito. 

 

En relación a los resultados académicos, muestra en pantalla un gráfico, en el cual se visualiza la 

evolución promedio de la Prueba PSU, en las asignaturas de Lenguaje y Matemáticas, entre los 

años 2011 y 2029. 

 

 
 

 

Este año la Prueba PSU se denomina PTU - Prueba de Transición Universitaria 2020 – 2021. Dicha 

prueba es el nuevo instrumento que reemplaza la Prueba de Selección Universitaria (PSU) y es 

coordinado por el Departamento de Evaluación, Medición y Registro Educacional (DEMRE) de 

la Universidad de Chile. Cada universidad hace su propio examen y proceso de admisión. 

 

En el gráfico precedente se visualiza un alza de 6 puntos, entre los años 2018 y 2019, lo cual los 

deja bastante tranquilos. El desafío es llegar a 600 puntos, lo cual se espera lograr lo antes posible.  

 

En el siguiente gráfico, se muestran los resultados comparativos, por dependencia. 

 

 
 

 

Los colegios particulares pagados presentan un estancamiento en los últimos años, inclusive, 

algunos años presentan una baja en sus resultados, lo que les da un promedio de 596 puntos, entre 

los años 2011 y 2019; a diferencia de los colegios municipales de Las Condes, que presentan un 

alza importante, año a año, llegando a un promedio de 583 puntos.  

 

Los colegios particulares subvencionados presentan un promedio de 503 puntos, entre los años 

2011 y 2019. El promedio de los colegios municipales, a nivel nacional, es de 471 puntos. 
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En relación a la Prueba SIMCE, los cuartos básicos de los colegios municipales de Las Condes 

obtuvieron, en promedio, 213 puntos, de acuerdo se detalla en la siguiente tabla. 
4° BÁSICO 

MUNICIPALES 

LENGUAJE Y 

COMUNICACIÓN 

EDUCACIÓN 

MATEMÁTICAS 

PROMEDIO LENGUAJE / 

MATEMÁTICAS 

CANTIDAD DE 

ALUMNOS 2019 

SAN FRANCISCO DEL ALBA 299 303 301 63 

LEONARDO DA VINCI 305 287 296 23 

SIMÓN BOLÍVAR 288 289 289 74 

STA. MARÍA DE LAS CONDES 278 281 280 53 

PROMEDIO 291 291 291 213 
 

RESULTADOS ACADÉMICOS SIMCE 4° BÁSICO 

 
 

 

Cabe señalar que la Prueba SIMCE de Cuarto Básico se realizó, durante el período de la crisis 

social, lo cual significó que la prueba no se realizara con real normalidad, por lo que se tuvo una 

leve baja de 4 puntos, en relación al año 2018. 

 

Del mismo modo, en el caso del Juan Pablo II, dicho colegio no reunió los requisitos necesarios 

para obtener puntaje, dada una situación puntual de una alumna. 

 

A continuación, muestra en pantalla los resultados académicos de la Prueba Simce de 8° Básico. 
8 BASICO AÑO 2019 

MUNICIPALES LENGUAJE Y 

COMUNICACIÓN 

EDUCACIÓN 

MATEMÁTICAS 

PROMEDIO LENGUAJE / 

MATEMÁTICAS 

HISTORIA CANTIDAD DE 

ALUMNOS 2019 

JUAN PABLO II 276 313 295 277 42 

LEONARDO DA VINCI 280 308 294 291 35 

SIMÓN BOLÍVAR 262 306 284 261 71 

SAN FRANCISCO DEL ALBA 280 304 292 274 66 

SANTA MARÍA DE LAS CONDES 275 310 293 270 52 

PROMEDIO 274 308 291 272 266 
 

RESULTADOS ACADÉMICOS SIMCE 8° BÁSICO 

 
 

 

Los octavos básicos presentan un alza de 8 puntos en la Prueba SIMCE, en relación al año anterior. 

Inclusive, algunos colegios municipales obtuvieron un puntaje mayor a de los colegios 

particulares. 
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A continuación, muestra en pantalla el Proyecto de Ingresos y Egresos de la Corporación de 

Educación, Año 2021. 
 

INGRESOS 

AREA EDUCACIÓN 

PRESUPUESTO 

VIGENTE 

AÑO 2020 ($) 

PROYECTO 

PRESUPUESTO 

AÑO 2021 ($) 

VARIACIÓN 

PORCENTUAL 

% 

COMP. 

SUBV. 

% 

APORTE FISCAL     

SUBVENCIÓN MINISTERIO DE EDUCACIÓN 11.004.071.000 12.677.337.710 15,20% 48,80% 

SUBTOTAL APORTE FISCAL 11.004.071.000 12.677.337.710 15,20% 48,80% 

APORTE MUNICIPAL     

SUBVENCIÓN PARA OPERACIÓN 10.786.071.000 12.334.876.637 14,40% 47,50% 

SUBVENCIÓN INVERSIÓN INFRAESTRUCTURA 1.516.400.000 950.000.000 -37,40% 3,70% 

SUBTOTAL APORTE MUNICIPAL 12.302.471.000 13.284.876.637 8,00% 51,10% 

OTROS INGRESOS     

OTROS INGRESOS 16.171.000 16.000.000 -1,10% 0,10% 

SUBTOTAL OTROS INGRESOS 16.171.000 16.000.000 -1,10% 0,10% 

TOTAL INGRESOS 23.322.713.000 25.978.214.347 11,40% 100,00% 

 
 

EGRESOS 

AREA EDUCACIÓN 

PRESUPUESTO 

VIGENTE 

AÑO 2020 ($) 

PROYECTO 

PRESUPUESTO 

AÑO 2021 ($) 

VARIACIÓN 

PORCENTUAL 

% 

COMP. 

GASTO 

% 

GASTOS OPERACIÓN     

REMUNERACIONES 17.032.685.788 19.432.685.788 14,10% 74,80% 

GASTOS DE FUNCIONAMIENTO 1.978.288.494 3.155.408.560 59,50% 12,10% 

APORTE A LA CASA CENTRAL 280.100.000 240.119.999 -14,30% 0,90% 

SUBTOTAL GASTOS DE OPERACIÓN 19.291.074.282 22.828.214.347 18,30% 87,87% 

PROGRAMAS     

PROGRAMAS DEL ÁREA 2.515.238.718 2.200.000.000 -12,50% 8,50% 

SUBTOTAL PROGRAMAS 2.515.238.718 2.200.000.000 -12,50% 8,50% 

INVERSIONES     

INVERSIÓN FUNCIONAMIENTO E INFRAESTRUCTURA 1.516.400.000 950.000.000 -37,40% 3,70% 

SUBTOTAL INVERSIONES 1.516.400.000 950.000.000 -37,40% 3,70% 

TOTAL EGRESOS 23.322.713.000 25.978.214.347 11,40% 100% 

 

El presupuesto del año 2021 presenta un alza de 11,4% en relación al año 2020. 

 

En relación a los Programas de Educación, muestra en pantalla un cuadro, en el cual se visualiza 

el presupuesto considerado, para el año 2021, en cada uno de ellos. 
PROGRAMAS EDUCACIÓN MONTO - $ 

ALIMENTACIÓN ESCOLAR 5.000.000.000 

BONIFICACIÓN 2.000.000 

CAPACITACIÓN ANUAL 26.000.000 

CAPACITACIÓN FUNCIONARIOS 9.270.000 

CHARLAS PADRES / HIJOS 15.831.100 

FONDO DE APOYO A LA EDUCACIÓN PÚBLICA 372.000.000 

INSERCIÓN SOCIAL 51.221.570 

INTEGRACIÓN ESCOLAR 36.000.000 

BIBLIOTECAS 2.515.559 

PISE PROGRAMA DE SALUD ESCOLAR INTEGRADO 9.313.013 

PREUNIVERSITARIOS 30.525.500 

PROGRAMA CAINF 41.381.464 

PROGRAMA COLINA 52.490.435 

PROGRAMA DE SEXUALIDAD Y AFECTIVIDAD 18.585.320 

PROGRAMA DE VALORES 13.135.590 

PROGRAMA EMES 13.969.519 

PROGRAMA INGLÉS 34.357.045 

PROGRAMA INSERCIÓN LABORAL SÍNDROME DE DOWN 24.446.659 

PROGRAMA OPTIMIST Y SNIPE 15.150.000 

PROGRAMA TALLER BULLYING 8.755.000 

PROYECTOS EXTRAESCOLARES 648.377.226 

PROGRAMAS DE APOYO PEDAGÓGICOS 257.680.000 

PROGRAMAS DE APOYO UNIDAD TÉCNICA FORMATIVA 16.995.000 

TOTAL GENERAL 2.200.000.000 
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El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, previo a que se otorgue respuesta a 

las observaciones o consultas efectuadas por los Consejeros respecto del PADEM 2021, da la 

palabra respecto de los temas expuestos por la Directora de Educación. 

 

El señor Jaime Figueroa, entiende que el trabajo online que se ha desarrollado, durante esta 

pandemia, ha significado un costo para los apoderados y un costo para los alumnos, en términos 

del manejo de internet y equipamiento, para los efectos de seguir las clases vía online. En ese 

contexto, cabe consultar si este problema se ha detectado en los colegios municipales y que apoyo 

ha entregado la municipalidad a los alumnos, cuyas familias presentan dificultades para contratar 

internet o para adquirir equipos computacionales. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que, en primer lugar, se realizó 

un levantamiento respecto del equipamiento que contaban los alumnos, en términos de 

conectividad y dispositivos (computador, tablet o celular). A partir de esa información, se 

adquirieron modern para solucionar los problemas de conectividad a internet, los cuales fueron 

facilitados a los alumnos, al igual que las tablet que estaban disponibles en los respectivos colegios. 

No obstante, se tomó conocimiento de algunos colegios no municipalizados, que también 

presentaban este problema, por lo que se coordinó con los directores de los mismos la entrega de 

material impreso. 

 

El señor Jaime Figueroa, en segundo término, consulta a cuánto asciende el contrato de arriendo 

que cancela la municipalidad, por concepto del nuevo colegio técnico profesional, ubicado en 

Avenida Las Condes, donde anteriormente funcionaba el colegio Mayflower. Del mismo modo, 

consulta en qué plazo se contempla trasladar a los alumnos a estas nuevas instalaciones. 

 

El Secretario General de la Corporación de Educación y Salud, señor Ricardo Gutiérrez, responde 

que el costo del arriendo asciende a 1.500 UF mensual y el contrato fue celebrado por un período 

de tres años. La idea es inaugurar el nuevo colegio San Francisco del Alba, en marzo de 2024. 

  

El señor Ricardo Gana, consulta qué medidas sanitarias se contemplan tomar en el nuevo colegio. 

Por ejemplo, se proyecta alguna cosa especial en la construcción de este nuevo colegio, en cuanto 

a los baños, cocina, etcétera. 

  

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que, para el próximo año, se 

considera una modalidad online y presencial. En el caso de los alumnos que asistan 

presencialmente, se adoptarán medidas de aforo, se entregarán set sanitario a los alumnos y todas 

las medidas que determine el MINSAL. Estas mismas medidas serán adoptadas en el caso del 

colegio nuevo. 

 

En relación a las cocinas, informa que se considera efectuar turnos a la hora de almuerzo, con los 

respectivos distanciamientos sociales y medidas sanitarias, todo lo cual se realizará en base a 

señaléticas. Todas estas medidas continuarán adoptándose en el tiempo, mientras no se cree una 

vacuna contra el coronavirus. 

 

El Secretario General de la Corporación de Educación y Salud, señor Ricardo Gutiérrez, en 

relación a la consulta de don Ricardo Gana, señala que se está trabajando en el proyecto de 

arquitectura del nuevo colegio, el cual se incorporará algunos elementos recogidos durante esta 

pandemia. Entre otras cosas, la idea es contar con espacios más abiertos, con ventilación natural, 

entre otras cosas.  

 



 

12 

 

COSOC 

En el resto de los colegios, se adoptarán medidas, tales como: turnos diferenciados para el uso de 

los baños y para almorzar. En definitiva, todas las medidas de prevención que otorguen 

tranquilidad a los alumnos, apoderados y docentes. 

 

El señor Sergio Concha, señala que, actualmente, existen muchas familias que tenían a sus hijos 

estudiando en colegios particulares, pero esta pandemia ha afectado su condición económica, por 

lo que deben cambiar a sus hijos de colegio. En ese contexto, cabe consultar cuál es el sistema para 

postular al nuevo colegio. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, responde que el alcalde celebró un 

convenio con los colegios particulares, para evitar que los apoderados tengan que retirar a sus hijos 

de estos colegios. Dicho programa está orientado a vecinos de Las Condes que hayan visto 

disminuidos sus ingresos económicos, producto de esta pandemia. 

 

En el caso del nuevo establecimiento educacional, cabe señalar que se trata de un colegio 

municipal que recibe subvención del Estado, lo cual les impide regular la matrícula o recibir 

alumnos en forma independiente, sino que este procedimiento se realiza, a través del Sistema de 

Admisión Escolar – SAE, cuyo sistema es regulado por el Ministerio de Educación.  

 

Este proceso de regularización será realizado, a través de una plataforma que será abierta el 30 de 

diciembre de 2020. Los interesados deberán postular, a través de esta página, la cual cuenta con 

un algoritmo, para efecto que la selección sea objetiva y transparente. 

 

El Secretario General de la Corporación de Educación y Salud, señor Ricardo Gutiérrez, 

complementa la información, diciendo que, a la fecha, existen alrededor de 6.000 interesados, por 

lo que se debe esperar que se formalice la postulación, a través de este proceso de regularización. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, solicita a la Directora de Educación 

que otorgue respuesta a las consultas u observaciones formuladas por los señores Consejeros al 

PADEM 2021. 

 

La Directora de Educación, señora Bernardita Undurraga, señala que dará respuesta a cada una de 

las consultas efectuadas al PADEM 2021. 

 

1 Pregunta: 
De: Claudio Kerravcic <claudiokerravcicb@gmail.com>  

Enviado el: jueves, 8 de octubre de 2020 2:07 

Para: Andrea Godoy <c.comunal@lascondes.cl> 

Asunto: Re: PADEM 

 

Estimada Andrea, buenos días, sobre el informe del PADEM lo encuentro muy completo y detallado, solamente 

tengo dos temas de los cuales me gustaría tener mayor información, uno es sobre la evaluación a los profesores, 

según el informe un 42,1% sale con una evaluación destacada, y un 55,4% con una evaluación competente, y un 

2,5% califica como básico, mi pregunta es, que cree la directora de educación el motivo por el cual algunos 

profesores salgan con una evaluación solo básica.  

 

El segundo tema es sobre la tasa de retiro, de un 5,8% en colegios municipales, y un 2,6% en colegios 

concesionados. Me gustaría tener claro cuál es el motivo o los motivos de esta tasa de retiro, y si se efectúa algún 

trabajo con estos alumnos o con los padres. 

 

Atte., Claudio Kerravcic B., COSOC. 

 

En El señor Claudio Kerravcic consulta cuál es el motivo que algunos docentes obtengan una 

evaluación básica. A lo cual, cabe responder que el proceso de evaluación depende de cada 
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profesor. En general, los profesores que presentan mayor dificultad en esta evaluación son los 

docentes nuevos o aquellos que no saben organizar su tiempo o dejan este trabajo para el final, lo 

cual los hace cometer errores ridículos. La Corporación de Educación se preocupa de apoyar a 

dichos profesores, a través de capacitaciones, pero no pueden interferir, puesto que se trata de una 

evaluación individual. 

 

Del mismo modo, el señor Kerravcic consulta cuáles son los motivos de la tasa de retiro y si se 

realiza un trabajo con estos alumnos o apoderados. Informa que los principales retiros son producto 

de cambios de: domicilios, establecimiento o de administración técnica o profesional. No existe 

una percepción que los retiros sean producto de una deserción del colegio, porque no quisieron 

continuar estudiando en el mismo. 

 

2 Pregunta: 
De: Nicolás Trujillo <nicolastrujillo@gmail.com>  

Enviado el: jueves, 8 de octubre de 2020 17:16 

Para: Andrea Godoy <c.comunal@lascondes.cl>; Antonio Gutierrez <antoguti@hotmail.com> 

Asunto: Re: PADEM 

 

Estimada Andrea, junto con saludar, y esperando que estés muy bien, envío preguntas y comentarios respecto al 

borrador del PADEM 2021. Estos son: 

 

- Respecto al nivel de escolaridad de padres y apoderados, en algunos casos la educación incompleta alcanza un 

porcentaje sobre el 30%, bajo este escenario ¿Existe algún tipo de apoyo, por parte de la corporación de educación, 

para que estos adultos puedan terminar sus estudios? 

 

- Respecto a las tasas de retiro de los alumnos, ¿Cuál es el promedio de retiro a nivel nacional? 

 

- Respecto a los resultados de la prueba de selección universitaria, los promedios evidentemente han ido en alza 

durante estos años y se han acercado a los colegios particulares pagados, bajo este escenario ¿Cuál es el promedio 

de alumnos que entran inmediatamente a la educación superior luego de egresar del colegio? 

 

- Respecto a la división de género del Colegio Santa María, siendo un colegio municipal, ¿se ha considerado 

finalizar dicha división? y ¿qué opina la comunidad de este establecimiento al respecto?  

 

- Respecto a la contingencia que vivimos durante esta pandemia, ¿se va a realizar alguna modificación a los 

reglamentos internos de cada colegio, esto como medio de respaldo para las clases online y la promoción del buen 

comportamiento tanto de alumnos como de profesores? 

 

- Respecto a las actividades extraescolares y el incentivo al pensamiento crítico, ¿está contemplado la realización 

de campeonatos de debate? 

 

Además, quiero manifestar mis sinceras felicitaciones a todos los encargados de la educación de niños y 

adolescentes de nuestra comuna, quienes debido a esta pandemia han tenido que adaptarse a las circunstancias, y 

si bien ha sido difícil también es una tremenda oportunidad para crecer y observar desde otra perspectiva las nuevas 

maneras de entregar conocimientos al futuro de nuestro país.  

 

Sin otro en particular.  

 

Atentamente, Nicolás Trujillo V., Consejero COSOC, Miembro Comisión Educación 

 

El señor Nicolás Trujillo consulta respecto del nivel de escolaridad de los padres, respecto de lo 

cual cabe responder que sobre el 30% cuenta con educación incompleta. En ese contexto, en el 

colegio San Francisco del Alba Técnico Profesional se imparte una educación en jornada 

vespertina, denominada “Educación Adulto”, para completar la educación escolar. Además, se 

cuenta con un Programa de Formación Laboral para apoyar a dichos padres, para efecto que se 

inserten en el mundo laboral. 
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En relación a la tasa de retiro de los alumnos, a nivel nacional, explica que no existe una medición 

puntual. No obstante, en promedio, la tasa de reinserción escolar es alrededor de un 2% 

 

Del mismo modo, el señor Trujillo consulta cuál es el promedio de los alumnos que ingresa 

inmediatamente a la educación superior, luego de egresar del colegio. En el caso de los alumnos 

de los colegios municipales de Las Condes, el año 2019 un 82,1% de los alumnos ingresó a la 

educación superior. En términos generales, un 71% ingresó a la universidad, un 11% a una carrera 

técnica profesional, un 10% a un preuniversitario, un 3.4% al mundo laboral y un 1.3% a las 

Fuerzas Armadas. 

 

Asimismo, consulta respecto a la división de género del Colegio Santa María, siendo un colegio 

municipal, ¿se ha considerado finalizar dicha división? y ¿qué opina la comunidad de este 

establecimiento al respecto? Explica que el programa de género del colegio Santa María ha 

favorecido, desde sus inicios, el clima de convivencia escolar. No obstante, de igual forma, se 

realizan muchas asignaturas mixtas. En general, los apoderados están conforme y de acuerdo con 

esta división de género. 

 

Además, consulta si, producto de la pandemia, se va a realizar alguna modificación a los 

reglamentos internos de cada colegio, esto como medio de respaldo para las clases online y la 

promoción del buen comportamiento tanto de alumnos como de profesores. Explica que, a raíz de 

la actual crisis, se ha considerado incorporar anexos o protocolos en los distintos reglamentos. 
 

Respecto a las actividades extraescolares y el incentivo al pensamiento crítico, ¿está contemplado 

la realización de campeonatos de debate? Efectivamente, los colegios han continuado 

implementando proyectos STEAM, a través de los cuales se trabaja una asignatura desde distintas 

áreas, donde se interpela al alumno para que fundamente o entregue su opinión respecto de una 

situación que nace de un problema. 

 

Los Consejeros Ricardo Gana, Carolina Rodríguez y Nadia Serrano hicieron llegar las siguientes 

observaciones, las que serán corregidas en el texto definitivo. 

 
De: Ricardo Gana Benavente <ricardogana33@gmail.com>  

Enviado el: lunes, 5 de octubre de 2020 23:01 

Para: Andrea Godoy <c.comunal@lascondes.cl> 

Asunto: Re: PADEM 

 

Sra Andrea. mis comentarios; 

 

Después de haber leído todo, no me queda otra cosa que felicitar a todas las personas que integran la 

corporación por la magnífica labor educacional y humana que están desarrollando en la comunidad escolar 

alumnos padres y apoderados, con dedicación y tecnología han logrado superar la crisis humana que estamos 

viviendo con la pandemia que nos mata. 

 

Sobre el presupuesto casi me parece poco el aumento de 11% considerando los gastos mayores que se 

producirán con los ajustes de la vuelta a clases presencial después de lo anterior   creo que sería interesante 

dos cosas: 

 

1* poner en la portada un grupo con mascarilla y decir así estamos, pero vamos a salir todos juntos más humanos 

y conscientes que antes. 

 

2*hacer un resumen indicando las actividades de apoyo a la comunidad además de la educación exigida: como los 

trabajos con la comunidad y padres y apoderados y convenios con las universidades, no todos pueden leerse las 

278 páginas y se pierde que sepan que Las Condes a través de la corporación están creando seres humanos que 

serán los rectores de nuestra vida. 
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Felicitaciones una vez más al Sr Alcalde don Joaquín Lavín, al directorio y todos los funcionarios que con esfuerzo 

y cariño hacen posible estas realidades. 

 

Atentamente, Ricardo Gana Benavente 

 
De: Carolina Rodríguez <camaracctplosdominicos@gmail.com>  

Enviado el: martes, 13 de octubre de 2020 2:20 

Para: Andrea Godoy <c.comunal@lascondes.cl> 

Asunto: PADEM 2021 

 

El plan educacional de la comuna de Las Condes siempre se destaca por el COMPROMISO DE CONSTRUIR una 

persona Educada que desarrolle su propio proyecto de vida en el ámbito personal, social y profesional, estamos en 

un cambio de época en esta era global de la información digital, donde hoy todos tenemos un acceso al conocimiento 

de forma fácil, rápido y económico. 

 

Educarse en la era digital, formando en las personas un pensamiento crítico y creativo, desarrollando 

armónicamente las emociones, buscando una identidad y sentido en la formación de conocimientos, habilidades y 

actitudes con un compromiso ético. Aprender a vivir, pensar, decidir y actuar en esta atmosfera cambiante de esta 

era global digital. 

 

Las Condes nuestra comuna Tiene un modelo de gestión muy bueno alcanzando calidad y exigiéndose altas 

expectativas, con docentes destacados y competentes, apoyo al alumno en su bienestar emocional, conductual y 

social, construyendo una buena convivencia escolar, con buen trato, enseñanza y comunicación, cultivando valores 

y virtudes de responsabilidad, perseverancia, honestidad, orden, solidaridad, patriotismo, prudencia y optimismo, 

resiliencia, vida saludable, formación ciudadana, aprendizaje socioemocional fortaleciendo vínculos. 

 

Muy importante los programas de ELEARNING América, plan lector, metodología STEAM, preuniversitarios, 

medio ambiente, formación ciudadana, vida saludable, potenciar los valores, sexualidad y afectividad, plan Islandia, 

acción social, educación financiera, convivencia positiva, desarrollo de talentos, reinserción social, after school, 

intervención asistida con animales, apoyo familiar. 

 

Muy bien que se tenga en cuenta como hoja de ruta el FODA. 

 

En el plan de desarrollo comunal, tiene un muy buen modelo de gestión donde los alumnos se sienten orgullosos 

de la educación municipal o subvencionada porque cumple los objetivos de CONSTRUIR PERSONAS CON 

VALORES Y FUTOROS GRANDES PROFESIONALES, CUMPLIENDOSE UNA EDUCIÓN DE CALIDAD 

Y FORMACIÓN VALORICA. 

 

OBSERVACIONES 

• Crear más vínculos de padres y apoderados comprometiéndolos a elevar las normas de convivencia en el 

proyecto educativo de su hijo. 

• Potenciar la lectura en los jóvenes. 

• Muy bueno reforzar la salud mental y ayudar en estos tiempos a bajar el nivel de stress en los niños y jóvenes. 

• La municipalidad de Las Condes cumple el compromiso de la CALIDAD EN LA EDUCACIÓN, ojalá que 

otras comunas del país imiten lo bueno que tiene la comuna de Las Condes que es la educación y salud. 

 
De: Nadia Serrano <jvcsantarosa@gmail.com>  

Enviado el: martes, 13 de octubre de 2020 10:51 

Para: Andrea Godoy <c.comunal@lascondes.cl> 

Asunto: PADEM 

 

Estimada Andrea, después de leer el Borrador del PADEM solo quiero felicitar a la Corporación de Educación en 

especial a la señora Bernardita Undurraga por todas las acciones focalizado en el aprendizaje de los estudiantes, 

trabajo realizado y detallado que reflejan el PADEM. 

 

Además, con esta pandemia que nos cambió la vida a todos quiero destacar la organización que han tenido con los 

directores de los colegios, centro de padres, profesores y directivos para ayudar a las familias en esta emergencia y 

por todos los proyectos en mejorar las condiciones en esta modalidad de clases a distancia. 

 

Saludos Cordiales, Nadia Serrano 

 



 

16 

 

COSOC 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, agradece las presentaciones 

efectuadas por la Directora de Educación. 

 

3. TEMAS DE SECRETARÍA COMUNAL DE PLANIFICACIÓN Y ASESORÍA 

URBANA 

 

a) LEY 20.958 QUE ESTABLECE UN SISTEMA DE APORTES AL ESPACIO 

PÚBLICO Y LEY DE INTEGRACIÓN SOCIAL Y URBANA, ADEMÁS DE LOS 

PROYECTOS QUE SE ENCUENTRAN EN ESTUDIO PARA LA UTILIZACIÓN 

DE LOS APORTES. 

 

b) ESTADO ACTUAL DEL PLAN REGULADOR DE LAS CONDES Y 

ACTUALIZACIONES REFERIDAS POR LA CONTRALORÍA GENERAL DE LA 

REPÚBLICA 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, informa que fue invitado a la sesión del 

COSOC don Pablo de la Llera, Asesor Urbanista, para efecto que explicara el estado actual del 

Plan Regulador Comunal y las actualizaciones referidas por la Contraloría General de la 

República. Del mismo modo, se solicitó al Asesor Urbano que informara respecto de los avances 

que presenta la Ley N° 20.958, que establece un sistema de aportes al espacio público y Ley de 

Integración Social y Urbana. Sin embargo, dado que ambos temas son sumamente complejos, el 

señor Pablo de la Llera solicitó referirse sólo al primer tema y, en una próxima reunión, explicar 

en mayor detalle el segundo tema solicitado. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de La Llera, señala que, efectivamente, los temas solicitados son 

bastante complejos. Por ejemplo, le es difícil referirse a la Ley de Integración Social y Urbana, 

puesto que dicha disposición aún se encuentra en estudio en el Congreso Nacional. 

 

Dado lo anterior, en esta sesión se va a referir al Plan de Inversiones Comunal, asociada a la Ley 

N° 20.958 y al estado actual del Plan Regulador Comunal. En ese contexto, cabe señalar que el 

Proyecto de Modificación N° 11 del PRC busca normalizar el Plan Regulador vigente, el cual data 

del año 2003, siendo modificado los años: 2005, 2007 y 2010. Desde su punto de vista, el Plan 

Regulador Comunal vigente no ha sido objeto de grandes reclamos de la comunidad, respecto del 

ordenamiento territorial establecido en dicho instrumento. No obstante, dado que, en el transcurso 

del tiempo, se ha sido modificado el marco legal de una serie de normas establecidas en la Ley 

General de Vivienda y Urbanismo, su Ordenanza General, Ley N° 20.791 de 2014 y Ley N° 20.958 

de 2016, que instituye un sistema de aportes al espacio público, se considera que todas esas 

modificaciones legales no se encuentran reflejadas en el Plan Regulador Comunal, por lo que se 

solicita que dicho instrumento sea redactado, de acuerdo a esa legalidad. 

 

En su inicio, el Plan Regulador Comunal establecía dos tablas para algunas zonas determinadas, 

una tabla con densificación y una tabla sin densificación, de manera que los proyectos que 

contemplaran una densificación contribuyeran con aportes a la infraestructura. En ese contexto, 

cabe destacar que el Plan Regulador Comunal se encuentra adelantado en dicha materia, puesto 

que dicha disposición está contemplada en la Ley de Aportes al Espacio Público, que entrará en 

vigencia en noviembre de este año. 

 

A modo de ejemplo, en el sector de San Carlos de Apoquindo, el Plan Regulador Comunal exige 

a los proyectos de densificación un aporte en obras de infraestructura. Sin embargo, dado que la 

aplicación de esta normativa es distinta a la establecida en la Ley General de Vivienda y 

Urbanismo, Ordenanza General, Ley N° 20.791 y Ley N° 20.958, se solicita que sea redactado, de 

acuerdo a las disposiciones establecidas en esos cuerpos legales. Por consiguiente, la idea es 

mantener y reorganizar los incentivos de normas urbanísticas y condiciones existentes en el Plan 
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Regulador Comunal para su aplicación, conforme al Artículo 5 de la Ley N° 21.078, de 2018 y 

artículo 184 de la Ley General de Urbanismo y Construcciones. 

 

De acuerdo al artículo 2.1.12 de la Ordenanza General, las municipalidades pueden solicitar una 

asesoría técnica a la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo, para elaborar un 

proyecto de modificación de los planes reguladores comunales, con el objeto de uniformar criterios 

respecto de los parámetros técnicos. En ese contexto, en enero de este año, la Municipalidad de 

Las Condes, a través del alcalde, envió un documento a la Seremi de Vivienda, en el cual explica 

todos los alcances de la modificación N° 11 del Plan Regulador Comunal. No obstante, producto 

de la pandemia, la respuesta de la Seremi de Vivienda se emite en junio de 2020, en la cual realiza 

innumerables observaciones al proyecto de modificación, las que, actualmente, se encuentran en 

revisión y corrección, puesto que algunas de ellas son sumamente delicadas.  

 

La idea es readecuar los textos vigentes, en términos de dar un reordenamiento distinto al territorio. 

Sin embargo, la Seremi de la Vivienda considera que esa readecuación implicaría modificar la 

densidad, de neta a bruta, lo que técnicamente es delicado, puesto que, en lugar de calcular la 

densidad por predio, se tendría que realizar por manzana o por un eje mayor, por ende, se requeriría 

efectuar un estudio importante, para homologar las densidades, de netas a brutas. 

 

Del mismo modo, en el Plan Regulador Comunal, las zonas patrimoniales no están asociadas a 

normas específicas, sino que, cada proyecto que se desarrolla en un edificio de conservación 

histórica o de cuidado patrimonial, se debe ajustar a la normativa, para ese caso en particular. Sin 

embargo, la Seremi considera que, si no se cuenta con una norma al respecto, se deben aplicar las 

disposiciones establecidas en la Ordenanza General, en términos de rasantes, constructibilidad 

libre, etcétera, lo que sería una barbaridad. En ese contexto, la municipalidad está redactando una 

normativa para las zonas patrimoniales, que permita conservar dichos edificios en tres pisos, baja 

densidad, etcétera, lo cual significa elaborar un catastro con las fichas de todos los inmuebles 

patrimoniales, de acuerdo a lo solicitado por la Seremi. 

 

Dado esos dos ejemplos, para efecto que se entienda que dicha materia aún se encuentra en 

discusión. 

 

Prosigue diciendo que el objetivo principal de la Modificación N° 11, es compatibilizar y 

actualizar el Plan Regulador Comunal a la normativa vigente. Es así que los contenidos de dicha 

modificación son los siguientes. 

 

• Mantener y reorganizar los incentivos de normas urbanísticas y las condiciones existentes 

en el Plan Regulador Comunal para su aplicación, conforme al Artículo 5 de la Ley N° 

21.078, de 2018 y el Artículo 184 de la Ley General de Urbanismo y Construcciones. Por 

ejemplo, otorgar un incentivo urbanístico, en el caso que el proyecto considere el 

soterramiento de cables en las vías circundantes, lo que es compatible con la Ley de Aportes 

en el Espacio Público, vigente desde el año 2016. 

 

• Actualizar el Artículo 40, referidos a los usos de suelo permitidos y prohibidos por zona de 

uso de suelo. Actualmente, se están restableciendo los cuadros de uso de suelo permitidos y 

prohibidos existentes en el Plan Regulador Comunal vigente, para efecto de homologarlos 

con aquellos establecidos en el marco legal. 

 

• Actualizar la vialidad comunal y las afectaciones a utilidad pública, de acuerdo a la ley N° 

20.791, de 2014. 
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• Generar nuevos planos con las zonas y subzonas en las que aplican las normas urbanísticas 

contenidas en la ordenanza local. 

 

• Generar un texto único y refundido para la aplicación de la normativa urbanística contenida 

en el Plan Regulador Comunal. 

 

Los objetivos específicos de la Modificación N° 11 del Plan Regulador son los siguientes: 

 

1. Mantener y reorganizar las condiciones e incentivos de normas urbanísticas en el Plan 

Regulador Comunal, para su aplicación, conforme al Artículo 5 de la Ley N° 21.078, de 

2018 y el Artículo 184 de la Ley General de Urbanismo y Construcciones, en virtud del cual, 

en la actualidad, los planes reguladores comunales pueden otorgar incentivos de normas 

urbanísticas del modo que establece. 

2. Ajustar y replantear las demás disposiciones, del artículo 38, dejándolas en concordancia 

con el resto del instrumento. 

3. Revisar la pertinencia de crear nuevas subzonas y sectores, para mantener disposiciones 

específicas aplicables a áreas determinadas de la comuna, ajustándose de esta manera a lo 

establecido en el artículo 2.1.10 de la Ordenanza General de Urbanismo y Construcciones. 

4. Actualizar, modificar o derogar aquellos artículos que no se ajustan al marco regulatorio 

vigente, principalmente, por ser disposiciones amparadas en otros cuerpos legales y 

reglamentarios. 

5. Graficar en plano las zonas de conservación histórica descritas en la Ordenanza del Plan 

Regulador y establecerles normas de edificación. 

6. Simplificar y actualizar el actual artículo 40° de la Ordenanza del plan Regulador, sobre usos 

de suelo permitidos por zonas, eliminando o replanteando disposiciones, según corresponda. 

7. Ajustar Plano de Edificación y Plano de Usos de Suelos, de acuerdo con las modificaciones 

introducidas, principalmente, graficando las subzonas y sectores descritas en la Ordenanza 

del plan. 

 

Este estudio de modificación, se fundamenta en la necesidad de la municipalidad de contar con un 

instrumento de planificación actualizado y compatible a la normativa vigente, principalmente, en 

lo que respecta a su artículo 38 referente a las condiciones de edificación por área y aquellos 

artículos que contienen disposiciones referentes a incentivos o condiciones de desarrollo. Las 

disposiciones establecidas en estos artículos se deben reordenar y reestructurar, para 

compatibilizar su aplicación, de acuerdo con el marco legal vigente. 

 

Esta restructuración consiste en la incorporación de dos nuevos capítulos a la Ordenanza Local, 

uno referente a los incentivos de Normas Urbanísticas y el otro asociado a las condiciones para 

aplicar los incentivos de normas urbanísticas en proyecto de densificación. Lo anterior, conforme 

a lo establecido en el artículo 184 de la Ley General de Urbanismo y Construcciones, en la cual se 

señala que: “Los planes reguladores comunales podrán otorgar incentivos en las normas 

urbanísticas aplicadas en todo o parte de su territorio condicionados al desarrollo de espacios 

públicos o al mejoramiento de los ya existentes, a la materialización, reparación o mejoramiento 

de equipamientos públicos, a la instalación o incorporación de obras de arte en el espacio público 

o al cumplimiento de otras condiciones que induzcan o colaboren en el mejoramiento de los niveles 

de integración social y sustentabilidad urbana”. 

 

Concluye diciendo que, a través de esta modificación, no se está buscando un cambio normativo 

urbanístico en el territorio comunal, sino que la idea es recuperar y reordenar lo existente, de 

manera que sea compatible con el marco legal vigente. Por consiguiente, dicha modificación no 

requiere un estudio de capacidad vial, ni tampoco de un estudio ambiental, dado que no modifica 

las normas urbanísticas vigentes. 
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Una vez concordados todos los temas explicados anteriormente con la Seremi de la Vivienda, se 

espera poder publicar la modificación N° 11 del Plan Regulador, en el mes de noviembre de este 

año. 

 

El señor Jaime Figueroa, señala que da la sensación que existe un desorden en el Plan Regulador 

Comunal y, además, entiende que la Contraloría General de la República emitió un dictamen 

respecto de los incentivos que otorga la municipalidad a los proyectos inmobiliarios, en términos 

de constructibilidad, altura, densidad u otro, puesto que se corre el riesgo que, producto de esos 

incentivos, se modifique de facto el instrumento regulador. Lo anterior, también le hace recordar 

las construcciones que se han desarrollado sobre la falla de San Ramón, lo que tampoco se 

encuentra considerado en el Plan Regulador. Inclusive, hace un tiempo atrás, constató que, en el 

sector de San Carlos de Apoquindo, en los faldeos de la cordillera, se han construido múltiples 

edificaciones en altura. En lo personal, piensa que el cercenamiento de estos cerros ha sido 

producto de los incentivos que otorga el Plan Regulador Comunal.  

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de La Llera, aclara que no se está agregando ningún incentivo al 

Plan Regulador Comunal. No obstante, dicho instrumento cuenta con incentivos vigentes y 

condiciones específicas para optar a los mismos, conforme al Artículo Quinto de la Ley de 

Transparencia del Mercado del Suelo. 

 

Efectivamente, en el año 2018, la Contraloría General de la República objetó los incentivos del 

Plan Regulador Comunal. Sin embargo, a partir del año 2019, dicho organismo emite varios 

dictámenes revirtiendo esa objeción, en virtud del Artículo Quinto de la Ley de Transparencia del 

Mercado del Suelo, que valida todos y cada uno de los incentivos y condiciones contenidos en los 

Planes Reguladores Intercomunales o Metropolitanos y en los Planes Reguladores Comunales, 

siempre que hayan sido establecidos con anterioridad a la vigencia de la Ley 20.958 que establece 

un Sistema de Aportes al Espacio Público, es decir antes del 15 de octubre de 2016. A modo de 

ejemplo, los incentivos por soterramientos, son vinculados a un proyecto de mejoramiento del 

espacio público. 

 

En relación a la falla de San Ramón, señala que, efectivamente, existe un estudio en el Ministerio 

de la Vivienda respecto de dicha materia. No obstante, a la fecha, nunca se ha incorporado un 

estudio técnico o una restricción en el Plan Metropolitano de Santiago que indique que, en la 

comuna de Las Condes, existe una falla de San Ramón que impida ejecutar un proyecto de 

construcción o ampliación, a 50, 100 o 200 metros de la franja afectada.  

 

En relación a las construcciones existentes en la zona de San Carlos de Apoquindo, cabe señalar 

que el Plan Regulador Comunal permite, en este sector de la comuna, tres pisos de altura. Sin 

embargo, la Ordenanza General permite subterraneidad en varios pisos, entrando por la mitad del 

edificio, 3 en subterráneo y 3 en superficie. En ese contexto, en muchos proyectos, se aplican las 

disposiciones vigentes de la Ley General de Urbanismo y Construcciones, las que, de alguna 

forma, rompen la estructura establecida en el Plan Regulador Comunal.  

 

Dado lo anterior, sugiere que, una vez que la Modificación N° 11 del Plan Regulador se encuentre 

sancionada por el Concejo Municipal y publicada, se podría realizar una reunión con el COSOC, 

para explicar cada uno de los aspectos que contiene dicha modificación, entendiendo que no se 

está incorporando nada nuevo, sino que sólo se está ordenando lo existente en el territorio, de 

manera que las disposiciones sean factibles de aplicar sin generar discusión pública. 

 

El señor Jaime Figueroa, considera importante que la Comisión de Urbanismo del COSOC estudie 

en profundidad los contenidos de la Modificación N° 11 del Plan Regulador Comunal, puesto que 
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le preocupa que la Seremi de la Vivienda efectué observaciones al Plan Regulador. Del mismo 

modo, le preocupa que los incentivos afecten el Plan Regulador. Por ejemplo, los edificios 

construidos en los faldeos de la cordillera han cercenado el cerro, lo cual le parece inaceptable, 

por lo que no entiende que haya sido permitido por la Dirección de Obras Municipales, 

entendiendo que existe una franja afectada por la falla de San Ramón, que podría provocar una 

calamidad, a futuro. Por consiguiente, sugiere que la Comisión de Urbanismo del COSOC elabore 

un plan de trabajo, en conjunto con la Dirección de Asesoría Urbana, para efecto de estudiar las 

problemáticas que presenta el Plan Regulador Comunal. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de La Llera, señala que, al parecer, no se expresó bien. Todas las 

disposiciones asociadas a los incentivos, se encuentran vigentes en el Plan Regulador Comunal, 

en términos de soterramiento, piso retirado y constructibilidad de las placas comerciales, por ende, 

no se está agregando ningún incentivo nuevo. La Ley de Transparencia del Mercado del Suelo 

valida los incentivos o condiciones que contemplaron los Planes Reguladores Intercomunales o 

Comunales con anterioridad a la vigencia de la ley N° 20.958, que establece un sistema de aportes 

al espacio público. Por consiguiente, los incentivos establecidos en el Plan Regulador Comunal se 

encuentran absolutamente vigentes. 

 

El señor Sergio Concha, recuerda que, hace alrededor de ocho años atrás, también se efectuó un 

reordenamiento general del Plan Regulador Comunal, lo cual se trabajó, en conjunto con la 

Comisión de Urbanismo. En ese contexto, le gustaría que también fuese considerada la Comisión 

de Urbanismo del COSOC, en el equipo que está trabajando este nuevo reordenamiento del Plan 

Regulador. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de La Llera, señala que no ningún inconveniente en revisar todas 

las normas del Plan Regulador en una Comisión de Urbanismo, puesto que justamente la idea es 

dejar claro que la Modificación N° 11 no incorpora ningún cambio, sino que sólo se trata de un 

reordenamiento. 

 

El señor Mauricio Molina, en relación a la Modificación N° 11 del Plan Regulador, señala que 

toda la información entregada por el Asesor Urbano es absolutamente real. El Plan Regulador no 

sólo se rige por el articulado de la Ordenanza Local, sino también por el articulado de la Ordenanza 

General de Vivienda y Urbanismo. Del mismo modo, en la actualidad, el Plan Regulador Comunal 

se rige por 4 o 5 dictámenes emitidos por la Contraloría General de la República + 3 o 4 Circulares 

DDU. Por consiguiente, considera de toda lógica que se busque unificar el texto de la Ordenanza 

Local a las precisiones emitidas en los dictámenes de la Contraloría General, respecto de los 

incentivos. En ese contexto, lo deja muy tranquilo todo aquello que ha explicado el Asesor Urbano, 

puesto que es absolutamente coherente contar con un solo texto, de manera de no buscar otras 

interpretaciones en distintas ordenanzas, dictámenes u oficios de la División de Desarrollo Urbano 

(DDU). Por lo tanto, está absolutamente de acuerdo que se ejecute un reordenamiento del Plan 

Regulador Comunal, a la brevedad. 

 

En relación al planteamiento del señor Figueroa, señala que, efectivamente, pareciera ser que los 

edificios existentes en San Carlos de Apoquindo tuviesen más pisos, pero sólo tienen tres. Explica 

que da esa sensación, porque la rasante de altura se mide sobre el manto del terreno natural y para 

todo el resto existe una normativa de construcción bastante específica, cuya situación no sólo 

ocurre en Las Condes, sino que, en todo el país, por ejemplo, en Viña del Mar, donde pareciera ser 

que los edificios que enfrentan la Costanera tuviesen muchos más pisos que los efectivamente 

construidos. No obstante, considera importante que la aplicación de estas disposiciones fuera 

examinada en una Comisión de Urbanismo. 
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El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, sugiere que la Comisión de 

Urbanismo del COSOC, se reúna con el Asesor Urbanista, para efecto de revisar en detalle las 

observaciones que se han planteado en esta sesión, puesto que, en esta oportunidad, sólo se trata 

de una reunión informativa. 

 

Los Consejeros manifiestan estar de acuerdo con la sugerencia del Vicepresidente del 

COSOC. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de La Llera, en relación al Plan de Inversiones Comunal, informa 

que la Ley N° 20.958 establece un sistema de aportes al espacio público, que obliga a las 

municipalidades a elaborar un plan de inversiones en infraestructura de movilidad y espacio 

público. 

 

La Ley N° 20.958 posibilita un desarrollo más equilibrado, entre desarrollo inmobiliario, 

movilidad y espacios públicos. Beneficia, tanto a la ciudad, como al desarrollo inmobiliario, al 

permitir su instalación en condiciones más armónicas con el lugar en que se insertan. El proyecto 

busca que los nuevos desarrollos inmobiliarios resuelvan, de manera adecuada sus impactos, no 

busca resolver déficit pre existente. 

 

La Ley N° 20.958 establece un sistema de aportes al espacio público, a través de una modificación 

a la Ley General de Urbanismo y Construcciones y otras leyes existentes. Dicha ley tiene dos 

incentivos: 

 

• Que los proyectos inmobiliarios mitiguen su impacto en el sistema de movilidad urbana, en 

su entorno inmediato (mitigaciones directas), a través de un sistema que reemplaza a los 

actuales EISTU, con informes de mitigación de impacto vial (IMIV). 

 

• Que los proyectos inmobiliarios que generen crecimiento urbano por densificación, paguen 

un aporte para invertir en infraestructura, para la movilidad y el espacio público. Vale decir, 

cumplan con la obligación de ceder terrenos para vialidad, áreas verdes y equipamiento, 

establecida en el Artículo 70 de la Ley General de Urbanismo y Construcción, a través de 

un mecanismo alternativo (Aportes al Espacio Público). 

 

El Artículo 70° de la Ley General de Urbanismo y Construcción, aplica sólo a proyectos que 

conlleven crecimiento urbano por densificación.  El aporte es hasta por el equivalente al 44% del 

avalúo fiscal del terreno. Se efectúa en dinero, estudios, proyectos, obras y medidas, en base a una 

tabla que considera la densidad de ocupación del proyecto. 

 

En relación a la densidad de ocupación, señala que no se propuso una definición, sino que solo 

una manera de calcularla: Carga de ocupación del proyecto calculada conforme al artículo 4.2.4 

de la OGUC* 10.000 / Superficie del terreno. 

 

La superficie del terreno debe considerar la superficie fuera del predio, hasta el eje del espacio 

público adyacente, en una franja de un ancho máximo de 30 metros, equivalente al cálculo para la 

densidad máxima bruta. 

 

En relación al Plan de Inversiones en Infraestructura de movilidad y espacio público, los recursos 

sólo podrán ser invertidos en los fines señalados en esta ley. Un 70% debe ser invertido en 

infraestructura de movilidad y un 30% en áreas verdes u otras mejoras de infraestructuras. Se 

deben pagar antes del otorgamiento del permiso o materializando las obras. La municipalidad 

deberá contar con una cuenta especial separada del resto del presupuesto municipal. Anualmente, 
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se debe rendir cuentas en forma pormenorizada de todos y cada uno de los aportes y de su inversión 

y se debe incorporar la información en transparencia activa. 

 

Cabe hacer presente que también existe un Plan Intercomunal que podría llevarse hasta un 45% de 

los recursos obtenidos, a través del Plan Comunal, para efectuar obras a nivel intercomunal. 

 

El plan comunal deberá contener una cartera priorizada de proyectos, obras y medidas en los 

instrumentos de planificación territorial existentes. Éstos estarán orientados a mejorar las 

condiciones de conectividad, accesibilidad, operación y movilidad, así como la calidad de los 

espacios públicos y la cohesión social y sustentabilidad urbana. 

 

El plan de movilidad considera aceras y circulaciones peatonales, pasos para peatones, calzadas, 

ciclovías, paraderos de buses, estacionamientos de bicicletas, entre otros. 

 

El plan de espacio público considera áreas verdes, luminarias y alumbrado público, soterramiento 

de redes, prevención y mitigación de riesgos de desastres, señalética, áreas de juegos infantiles, 

baños públicos, mobiliario urbano (bancos, escaños), basureros o contenedores de basura, 

quioscos, pérgolas, entre otros. 

 

La Dirección de Asesoría Urbana se basó en la guía metodológica del Consejo Nacional de 

Desarrollo Urbano para elaborar la propuesta del Plan Comunal de Inversiones en Infraestructura 

de Movilidad y Espacio Público” (PIEP), la cual contiene las siguientes etapas: Diagnóstico 

Urbano; Plan General de Inversiones; Estrategia de Priorización y Validación Participación del 

Plan. 

 

En este trabajo participaron distintas unidades municipales, como son: Dirección de Tránsito, 

Dirección de Parques y Jardines, Dirección de Infraestructura y Servicios Públicos, Dirección de 

Seguridad, etcétera. 

 

Las estrategias para el desarrollo urbano de la comuna de Las Condes que fueron concluidas en 

este trabajo son las siguientes: 

 

Una comuna conectada a red inteligente de movilidad 

 

• Circuitos de transporte. 

• Continuidad vial. 

• Ciclovías, circuito peatones. 

• Áreas peatonales integradas. 

• Estacionamientos. 

• Intercambiadores modales. 

• Información Usuarios. 

 

Una comuna integrada a su paisaje 

 

• Área preservación medio ambiente natural. 

• Plan de manejo rutas y paisaje. 

• Proyecto Cota 1.000 m.s.n.m. 

• Parque Pie Andino. 

• Integración parques, quebradas. 

• Proyecto de Forestación. 
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Espacios públicos vitales e inclusivos 

 

• Espacios amigables, innovadores y creativos. 

• Convocar a la ciudadanía a actividades estacionales. 

• Seguridad. 

• Iluminación 

 

Una comuna verde sustentable cero huella 

 

• Integración de parques. 

• Rutas verdes. 

• Arbolado de calles. 

• Recuperación de quebradas. 

• Uso de aguas, recuperación. 

 

Una comuna con historia (Barrios), Identidad + Memoria 

 

• Circuitos históricos y turísticos. 

• Ruta de museos e inmuebles. 

• Actividades culturales en espacios público. 

• Arte urbano. 

 

Todo lo anterior es parte de la visión, lo que ha permitido elaborar una imagen objetivo, basada en 

tres ejes principales: 

 

1. Comuna conectada, inteligente con integración de los modos de movilidad. Por ejemplo, a 

través del celular, se puede reservar un estacionamiento público disponible, para conectarse 

a una estación de metro. Para estos efectos, se encuentra en estudio un proyecto en el sector 

de Los Dominicos, Mar de Los Zargazos, Hernando de Magallanes. 

 

2. Comuna ambientalmente sostenible integrada a la precordillera, lo que implica recuperar el 

Pie Andino, quebradas y parques (Cerro Apoquindo, Cerro Calán, Parques Quebrada, Parque 

Pie Andino, Parque Intercomunal, al oriente de Padre Hurtado. La integración de todos estos 

parques es parte del Plan de Inversiones. 

 

3. Comuna inclusiva, equipada, que fomenta su identidad con la protección del mosaico de 

barrios y de sus rutas patrimoniales y culturales. 

 

Todo lo anterior, se encuentra desarrollado en un documento que será entregado al alcalde, el cual 

contiene alrededor de 40 proyectos. El alcalde tiene dos opciones, podría acoger esta propuesta 

para construir su Plan de Inversiones o esperar que ingresen los aportes y tercerizar en una empresa 

externa el desarrollo de todo el Plan de inversiones. En ese contexto, es importante determinar el 

costo de los proyectos de inversión y calcular el valor de los aportes. A modo de ejemplo, el costo 

del Proyecto Social de Rotonda Atenas tendría que haber costado alrededor de 158 millones de 

pesos, pero dado que cedió en forma anticipada una faja de utilidad pública, se obtuvo un ahorro 

de 66 millones de pesos, cuyo monto equivale a un aporte importante. Da este ejemplo, para efecto 

que se entienda la magnitud de los aportes que podrían obtenerse, en un año calendario, 

principalmente, si se trata de un año normal. 

 

Concluye diciendo que, actualmente, se encuentran en la etapa final, en términos de compatibilizar 

y priorizar los montos de los proyectos de inversión, de manera de tener claridad respecto de los 
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eventuales aportes que podrían ser recuperados o recolectados, a través de los mismos. Estos 

aportes estarán destinados única y exclusivamente a los siguientes fines: 

 

a) Ejecución de obras identificadas en los planes comunales e intercomunales de inversiones 

en infraestructura de movilidad y espacio público. 

b) Pago de expropiaciones que sean necesarias para la materialización de dichas obras. 

c) Actualización de los planes de inversiones en infraestructura de movilidad y espacio público, 

desarrollo de los instrumentos de planificación que sean necesarios para su ejecución y 

elaboración de los proyectos de las obras. 

d) Gastos de administración e inspección, incluidos aquellos en personal, hasta por el 10% de 

los fondos recaudados. 

 

Al menos el 70% de los aportes percibidos, deducidos los gastos de administración, deberán ser 

invertidos en movilidad. La municipalidad determinará la parte del remanente que será destinado 

a la inversión en otros espacios públicos. 

 

El Plan de Inversiones en infraestructura de movilidad y espacio público deberá ser expuesto a la 

comunidad por un plazo de 30 días, lo cual está programado para después del Plebiscito Nacional, 

una vez que sea revisado por el Alcalde y Concejo Municipal. Si dicho plan es aprobado por las 

autoridades municipales, éste será publicado, para efecto de recibir las observaciones de la 

comunidad, en general. 

 

El señor Jaime Figueroa, considera que muy importante el tema que ha sido explicado por el 

Asesor Urbanista, puesto que es la base de un plan de desarrollo comunal, lo cual se viene 

solicitando, desde hace varios años, puesto que permite tener una mirada a largo plazo de cómo se 

quiere la comuna o hacia dónde va la comuna. En ese contexto, es importante que la comunidad 

organizada, representada por el COSOC, conozca en detalle el Plan de Inversiones en 

infraestructura de movilidad y espacio público, de manera que pueda opinar sobre el mismo. Por 

consiguiente, sugiere que dicha materia sea parte del trabajo que realiza la Comisión de 

Urbanismo. 

 

El señor Mauricio Molina, consulta si existe una estimación de las posibles recaudaciones anuales, 

considerando que, en la comuna de Las Condes, se deben aprobar alrededor de 1.000.000 m², que 

divididos por su constructibilidad y plasmado en su ocupación de suelo, podrían generar un cálculo 

base, para tener una primera aproximación, lo que podría permitir formalizar el Plan de Inversiones 

a 10 años, respecto de proyectos que podría ejecutarse, en un período dos o tres años. 

 

Por otra parte, en relación a los plazos, entiende que esta disposición de la ley podría ser 

prorrogable por un año. No obstante, al parecer, el plazo de los aportes no quedó cubierto en la 

moción que fue presentada en el Congreso Nacional, por lo que el cobro de los mismos entraría a 

operar, a partir del 17 de noviembre del presente año. En ese contexto, cabe consultar si estos 

recursos ingresan al momento del otorgamiento del permiso o al momento de la recepción final. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de la Llera, en relación a la primera pregunta, responde que se 

está trabajando con los listados de la Dirección de Obras y con los avalúos fiscales de los terrenos 

en el Servicio de Impuestos Internos, para efecto de definir los posibles aportes a recaudar en los 

próximos diez años. 

 

El 17 de noviembre de 2020 comienzan a ingresar los aportes, cuyo plazo no cree que sea 

modificado, pero sí podría existir un cambio respecto de la entrega de los planes de inversiones 

por parte de las municipalidades. 
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En cuanto al cobro de los aportes, responde que, de acuerdo a la información que ha recabado al 

respecto, éstos son cobrados previo a la recepción final de los proyectos. 

 

El señor Sergio Concha, señala que este tema fue examinado por el COSOC, hace bastante tiempo 

atrás, donde quedó absolutamente claro que dicha ley consideraba recursos importantes, que 

permitirían mejorar las condiciones de la comuna de Las Condes. En ese contexto, se alegra que 

dicha ley se esté materializando en distintos proyectos de inversión, en los cuales sería importante 

la participación del COSOC, no sobre la parte técnica, sino que, en cuanto a la priorización de los 

proyectos, una vez que éstos se encuentren definidos. 

 

El señor Mauricio Molina, entiende que los aportes también podrían ser asociados a proyectos de 

expropiaciones, lo que, en general, es bastante difícil para los municipios, puesto que representan 

un alto costo. Para consolidar las redes comunales, se podrían considerar proyectos de estas 

características, que permitan materializar aquellas vías que no se han logrado desarrollar por el 

alto costo que presentan las expropiaciones. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de la Llera, a modo de ejemplo, señala que, en la calle Bulnes 

Correa, existe un tramo que no se encuentra construido, por lo que fue incorporado al Plan de 

Inversiones, al igual que muchos otros tramos de la comuna de Las Condes que no cuenta con una 

vía absolutamente construida. No obstante, el tema de las expropiaciones tiene distintas aristas, 

que requieren de una explicación más detallada, cosa que se podría realizar en una Comisión de 

Urbanismo. 

 

El señor Felipe Cádiz, señala que parece interesante el plan presentado por el Asesor Urbanista 

respecto de las distintas obras, no obstante, también es importante saber cuál es la filosofía de esas 

obras y cuál es la imagen objetivo que se desea lograr con las mismas. Además, se imagina que se 

ha evaluado los impactos que podrían generar las obras de otras comunas. Por ejemplo, el impacto 

que podría generar la Costanera Sur en Las Condes o el impacto que podría generar la estación 

terminal de Metro en Estoril. Cree que existen una serie de temas que son importantes de analizar 

en mayor detalle, de manera de tener claridad respecto de los fundamentos que se tuvieron a la 

vista para definir las obras a ejecutar, a través de este plan de inversiones. En ese contexto, 

considera relevante que se convoque a una Comisión de Urbanismo, para efecto que don Pablo de 

la Llera explique en mayor detalle todos estos temas, de manera de resolver todas las dudas que 

existan al respecto, principalmente, de las juntas de vecinos, cuyas organizaciones están 

encargadas de transmitir las inquietudes de la comunidad. 

 

El señor Ricardo Gana, consulta cuánto tiempo tiene la municipalidad para efectuar las obras de 

mejoramiento. 

 

El Asesor Urbanista, señor Pablo de la Llera, responde que el Plan de Inversiones debe ser 

ejecutado en un plazo de 10 años, razón por la cual es importante considerar obras de gran tamaño 

y obras de menor tamaño. Además, el alcalde tendrá que dar cuenta, en cada Cuenta Pública, 

respecto de los avances que presenta el Plan de Inversiones. 

 

El señor Harold Fritz, en primer término, desea agradecer infinitamente a don Pablo de la Llera 

por la recepción que han tenido los proyectos que ha incentivado su comunidad. En la presentación, 

se planteó que la idea era dar personalidad a los barrios de la comuna, lo que representa justamente 

lo que ha tratado de impulsar la Junta de Vecinos Portal Los Dominicos y los Frailes de la 

Congregación de Los Dominicos al promover la Ruta Patrimonial Los Dominicos. A través de este 

proyecto, se contempla unir el Cerro Calán, Parque Los Dominicos y Parque Santa Rosa de 

Apoquindo, con lo cual se dará un plus importante a todo el sector, donde los turistas podrán 

apreciar un barrio consolidado con cultura y patrimonio. 
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El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, agradece la presentación del Director 

de Asesoría Urbana, la que ha sido sumamente interesante, donde también ha quedado claro que 

la Comisión de Urbanismo tendrá que desarrollar un gran trabajo en adelante. 

 

El señor Antonio Gutiérrez, aprovecha esta oportunidad, para agradecer a don Pablo de la Llera, 

por la gran labor que ha desarrollado en la comuna de Las Condes, a través de los años. Por 

ejemplo, cabe recordar que, en el año 1995, estuvo a cargo de la promulgación del Plan Regulador 

Comunal, cuya estrategia ha permitido que, en la actualidad, Las Condes cuente con cuatro polos 

importantes, financieros y empresariales, lo cual ha hecho que sea una comuna única en 

Sudamérica. Del mismo modo, el Director de Asesoría Urbana ha realizado una gran labor, en 

cuanto a la conservación de los barrios. En fin, podría nombrar muchas otras cosas que son 

relevantes para la comuna de Las Condes, en todas las cuales ha participado don Pablo de la Llera. 

 

4. CUENTA DE COMISIONES 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que, desde la sesión pasada, 

el COSOC ha sido citado a las siguientes comisiones de especialidad. 
Nº FECHA REUNION TEMAS TRATADOS 
1 25.09.2020 Consejo Comunal de 

Seguridad Pública 

1. Cifras Stop Carabineros 

2. Investigación robos de vehículos y bicicletas 

3. Centro Comunal de Reinserción Social 

2 16.09.2020 Comisión de Urbanismo 

COSOC 

La Comisión de Urbanismo del COSOC se reúne con equipo de la 

AMZORM. 

3 10.09.2020 Comisión de Salud 1. Equipamiento de Emergencia en Dependencias Municipales. 

2. Análisis de Gestión de Salud Primaria 

4 10.09.2020 Comisión de Hacienda 1. Mantención de Extintores. 

2. Contratación Directa Arriendo de Vehículos 

3. Contratación de Seguros para Bienes Muebles e Inmuebles Municipales 

5 14.09.2020 Comisión Mixta 

P. Ciudadana / Salud 

1. Avances para que la Municipalidad se adhiera a SCAM. 

6 24.09.2020 Comisión de Urbanismo 1. Parque de la Observación Cerro Calán 

7 24.09.2020 Comisión de Hacienda 1. Mantención instalaciones eléctricas de alumbrado público  

2. Modificación Presupuestaria N° 6 

8 01.10.2020 Comisión de Hacienda 1. Transacciones Extrajudiciales 

2. Informe Resultado 2 Juicios Laborales. 

9 08.10.2020 Comisión Mixta 

Tecnología y Hacienda 

1. Servicio de alojamiento en la Nube de Infraestructura Plataforma AZURE 

de Microsoft 

10 08.10.2020 Comisión de Deportes 1. Situación Sateparks Parque Araucano y Nueva Bilbao 

11 08.10.2020 Comisión de Hacienda 1. Instalación ascensor Villa San Luis 

2. Mantención infraestructura comunal del área eléctrica de la comuna 

 

• Comisión Mixta Hacienda y Tecnología – 08 octubre 2020 

La señora Nadia Serrano, informa que asistió a la Comisión Mixta Hacienda y Tecnología, 

celebrada con fecha 08 de octubre de 2020, en la cual se examinó la contratación del Servicio de 

Alojamiento en la Nube de Infraestructura Plataforma AZURE de Microsoft. Dicho servicio 

considera la migración de la infraestructura cartográfica actual de los servidores computacionales 

locales, junto con las licencias de software de ARGIS, de propiedad de la municipalidad y las bases 

de datos cartográficas y alfa numéricas, a una solución Cloud Azure de Microsoft. Dicha 

contratación considera la adquisición de computadores y licencias, lo que permitirá otorgar un 

mayor servicio municipal a los usuarios. 

 

• Comisión de Hacienda – 08 octubre 2020 

La señora Nadia Serrano, señala que, además, asistió a la Comisión de Hacienda celebrada con 

fecha 08 de octubre del presente año, en la cual se examinó la adjudicación de una licitación piloto, 

para desarrollar un proyecto de diseño de ingeniería y de estructuras, además, de la provisión, 

construcción, habilitación e instalación de 1 ascensor de cinco paradas en el block 41 de la Villa 
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San Luis. A dicha licitación se presentó sólo 1 oferente y el costo de este proyecto asciende a 1.982 

UTM. 

 

Del mismo modo, en esta comisión, se solicitó autorización para prorrogar el servicio de 

mantención de instalaciones eléctricas de alumbrado público, mientras se termina el proceso 

licitatorio. La propuesta era renovar el contrato vigente por 1 mes, no obstante, los concejales 

presentes sugieren que sea por 2 meses, para asegurar el término proceso de licitación. 

 

Por otra parte, en dicha comisión, se examinó la Modificación Presupuestaria N° 7, la cual 

considera un ajuste en el presupuesto de egresos y un aumento en la subvención a la Unión 

Comunal de Juntas de Vecinos, en M$200.000, destinado a cubrir gasto operacional. 

 

• Comisión Mixta: Medio Ambiente y Participación Ciudadana – 14 septiembre 2020 

El señor Harold Fritz, informa que participó en la Comisión Mixta de Medio Ambiente y 

Participación Ciudadana, celebrada con fecha 14 de septiembre de 2020, en la cual se informó 

respecto del avance que presenta el Sistema Nacional de Certificación Ambiental Municipal – 

SCAM. 

 

SCAM es un sistema de carácter voluntario, que permite a los municipios instalarse en el territorio, 

como modelo de gestión ambiental. Este sistema busca que la comunidad incluya en su quehacer 

el tema del reciclaje, optimiza el uso de la energía hídrica de agua y energía eléctrica, disminuye 

los residuos. Como anterior, dicho sistema considera la capacitación de los funcionarios, la 

participación de los vecinos y la construcción de líneas de acción. 

 

La Municipalidad de Las Condes presenta un avance importante en esta certificación, en relación 

a otras comunas. Sin embargo, el municipio no comparte ciertas exigencias que presenta el Sistema 

SCAM, razón por la cual no se ha continuado adelante con el proceso de certificación. 

 

El señor Claudio Kerravcic, complementa la información, diciendo que la Dirección Jurídica no 

entregó su visto bueno, respecto a adherirse al Sistema SCAM, producto que el convenio 

contempla una cláusula que establece que, si la municipalidad abandona el proceso o no obtiene 

la certificación ambiental, será sancionado al tenor de lo que disponen al respecto las Bases de 

Funcionamiento del Sistema de Certificación Ambiental Municipal. Además, dicha unidad 

observó que el convenio no contempla un plazo de duración, ni tampoco una cláusula de salida 

unilateral, ni tampoco estipula que el convenio deberá ser aprobado mediante Decreto Alcaldicio. 

 

No obstante lo anterior, concuerda con don Harold Fritz que si la Municipalidad de Las Condes, 

se adhiriera a dicho sistema, sería con excelencia. 

 

• Comisión de Salud – 10 septiembre 2020 

El señor Claudio Kerravcic, informa que participó en la Comisión de Salud, celebrada con fecha 

10 de septiembre del presente año, en la cual se realizó un análisis de la gestión de salud primaria 

de Las Condes, durante la emergencia sanitaria, provocada por el coronavirus. Dicha exposición 

estuvo a cargo de las Directoras de los Consultorios Aníbal Ariztía y Apoquindo, quienes 

informaron los distintos protocolos llevados a cabo, en ambos CESFAM, relacionados con la 

atención de los pacientes. Lo anterior, le permite ratificar que se cumplieron todas las normas 

sanitarias establecidas por la Seremi de Salud. 

 

Del mismo modo, en dicha comisión, se examinó el plan de desfibriladores que contempla 

desarrollar la Municipalidad de Las Condes. No obstante, el Concejal Jankelevich manifestó su 

preocupación por la poca celeridad que ha existido respecto de esta materia, siendo que existe una 

ley que habilita a las municipalidades a contar con este elemento. A lo cual, don Pedro Carrasco, 
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Director de Compras Públicas, Logística y Gestión, explicó que el plan de desfibriladores presenta 

un atraso, producto de la pandemia, pero se comprometió que, a corto plazo, la gran mayoría de 

las dependencias municipales contarían con este elemento. 

 

• Comisión de Deportes – 08 octubre 2020 

La señora Erika Aguilera, informa que participó a la Comisión de Deportes, celebrada con fecha 

08 de octubre de 2020, en la cual se examinó la situación de los Skateparks existentes en el Parque 

Araucano y en Nueva Bilbao. En dicha comisión, se indicó que el Skatepark del Parque Araucano 

era bastante más inseguro, entre otras cosas, no se cumplen las exigencias sanitarias, existen faltas 

a las buenas costumbres e, incluso, hace poco tiempo atrás fue agredido un guardia de seguridad. 

Además, los concesionarios de este Skatepark se niegan a empadronar a los usuarios de este 

recinto. 

 

La Concejal Fresno indicó que estos problemas no suelen ocurrir en el Skatepark de Nueva Bilbao, 

cuyo recinto es bastante más seguro que el Skatepark del Parque Araucano, por lo que solicitó que 

fuera abierto al público en el corto plazo. Además, en dicho recinto, es factible empadronar a los 

usuarios del mismo, a través de la Tarjeta Vecino. 

 

El Concejal Dittborn consultó quiénes eran los encargados de administrar estos recintos, a lo cual 

se informó que el Skatepark de Nueva Bilbao era administrado por los hermanos Mekis, mediante 

un contrato a honorarios, a lo cual se solicitó que se llamara a una licitación pública para estos 

efectos, en la cual se exigieran ciertos requisitos. 

 

Del mismo modo, el señor Carlos Iglesias, Jefe del Departamento de Deportes, informó que, con 

fecha 13 de octubre del presente año, se contemplaba abrir el Parque Padre Hurtado. Además, 

explicó que el Skatepark de Nueva Bilbao aún no ha sido abierto al público, puesto que el Alcalde 

no está muy convencido respecto de la conveniencia de abrir dicho recinto. 

 

• Comisión de Urbanismo COSOC – 16 de septiembre 2020 

El señor Felipe Cádiz, informa que la Comisión de Urbanismo efectuada con fecha 16 de 

septiembre de 2020 fue sumamente interesante, dado que se presentó un proyecto que considera 

la construcción de un túnel por Avenida Las Condes, desde Estoril hasta San José de La Sierra. 

Dicho proyecto se contempla anunciar formalmente en abril de 2021 y se ejecutará a través de una 

concesión. 

 

La Estación de Metro de Estoril empalma con este túnel, el cual considera tres o cuatro salidas y 

entradas, en el tramo Estoril/San José de la Sierra. El túnel en sí mismo no presenta mayores 

problemas, el problema es el impacto que podría tener respecto de las distancias de sus tiempos, 

es decir, los vehículos que provengan de Avenida Lo Barnechea tendrán acceso bastante rápido, 

por lo que podrá competir con Las Condes de manera independiente, desde el punto de vista de 

tiempo de traslado. 

 

La superficie considera tres pistas por lado y la locomoción pública circulará por el centro. 

Además, el proyecto considera una ciclovía. 

 

El límite de la comuna de Las Condes con Vitacura, va por el eje de la avenida, lo que también 

podría generar problemas en Las Condes, puesto que las condiciones establecidas en los planes 

reguladores de ambas comunas son distintas entre sí. Por ejemplo, en Las Condes se encuentra 

situado el Estadio de la Corfo y otros terrenos de baja altura, sin embargo, en la vereda del frente, 

Vitacura presenta alta densidad, lo que significa que cuenta con paños interesantes para el 

desarrollo de proyectos inmobiliarios de alta densidad. 
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El mayor impacto está dado por la estación terminal Estoril, puesto que, entre otras cosas, 

contempla salidas al Mall Alto Las Condes y al mall que se contempla construir al frente, en la 

comuna de Vitacura. Del mismo modo, el efecto existente en el Puente de Tabancura también va 

a incidir en el proyecto. En definitiva, considera que el diseño urbano es bastante complejo, puesto 

que aún no se encuentra suficientemente estudiado el impacto que se podría generar en la estación 

terminal de metro, en términos de congestión vial, peatonal y locomoción colectiva, todo lo cual 

va a impactar en las calles aledañas, al menos en el caso de la comuna de Las Condes. 

 

Por otra parte, informa que la Municipalidad de Las Condes llegó a un acuerdo con la Universidad 

de Chile respecto de la superficie que se va a intervenir en el Cerro Calán, para lo cual se contempla 

llamar a un concurso nacional de diseño, arquitectura y paisajismo. Sin embargo, el tema más 

complejo de este proyecto está asociado a la falta de estacionamientos, puesto que esta situación 

va a afectar, principalmente, al sector de Paul Harris, dado que todas las calles aledañas serán 

utilizadas como estacionamientos, por parte de las personas que concurran al parque que se 

contempla desarrollar en el Cerro Calán. 

 

• Consejo Comunal de Seguridad Pública – 25 de septiembre 2020 

El Vicepresidente José María Eyzaguirre, informa que, en la reunión del Consejo Comunal de 

Seguridad Pública, se analizaron los delitos de mayor connotación social ocurridos en el último 

mes a la fecha, los que, en general, presentan una disminución importante, salvo los robos de 

vehículos y bicicletas, los que presentan un aumento sustancial y, además, se caracterizan por ser 

bastante violentos, donde las víctimas son amenazadas con cuchillos, armas de fogueo, etcétera. 

En general, estos delitos son cometidos por bandas organizadas que se trasladan de una comuna a 

otra, por lo que muchas comunas de la Región Metropolitana se están viendo afectadas por este 

tipo de delitos. En ese contexto, el alcalde instruyó que se adoptaran todas las medidas 

correspondientes para tratar de aminorar este tipo de delito. 

 

Del mismo modo, en esta reunión, se informó respecto de un programa de reinserción social que 

está llevando a cabo la Dirección de Seguridad Pública, que consiste en reinsertar en la sociedad 

a los residentes de la comuna de Las Condes que han sido sujeto de algún ilícito. Para estos efectos, 

se creó un Centro de Reinserción Social, para lo cual se celebró un convenio con la Cámara Chilena 

de la Construcción y con Gendarmería. Este programa se considera sumamente importante, puesto 

que, en general, las personas que son dejadas en libertad acostumbran a reincidir en forma 

inmediata, razón por la cual se están buscando distintos mecanismos de reinserción, de manera de 

evitar que estas personas continúen cometiendo delitos. 

 

VARIOS 

El Vicepresidente José María Eyzaguirre, da la palabra en el punto varios. 

 

a) SUGIERE QUE SOLICITE AL MUNICIPIO RETIRO DE PIEDRAS EXISTENTES 

FRENTE A IGLESIA LOS DOMINICOS 

La señora Carolina Rodríguez, solicita que, por intermedio del COSOC, se solicite a la 

municipalidad el retiro de las piedras que se han acumulado afuera de la Iglesia San Vicente Ferrer 

de Los Dominicos, puesto que éstas podrían generar algún accidente a las personas que transitan 

por este lugar.  Señala que enviará a doña Andrea Godoy algunas fotografías, en las que se 

visualiza el lugar en el cual se han acumulado estas piedras y escombros. 

 

El señor Harold Fritz, informa que el material acumulado es producto de la construcción del Parque 

Los Dominicos. 

 

El Vicepresidente José María Eyzaguirre, solicita a la señora Rodríguez que haga llegar las 

fotografías a la señora Godoy, para efecto de realizar la solicitud a la municipalidad. 
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b) SOLICITA APOYO PARA ADULTOS MAYORES 

La señora Gertrud Stehr, señala que, junto a la señora Lorena Ibarra, integran la Comisión del 

Adulto Mayor, por lo que están sumamente preocupadas por lo que está ocurriendo, en la 

actualidad, con las personas mayores, puesto que están quedando absolutamente marginadas de 

poder comunicarse con la comunidad e, incluso, con sus propias familias. En ese contexto, sugiere 

que se solicite a la municipalidad que preste apoye a los adultos mayores, a través de un programa 

de tecnología digital personalizada, puesto que aquellos que no cuentan con una persona cercana 

que les enseñe a utilizar, por ejemplo, un computador o un WhatsApp, quedan absolutamente 

marginadas de la sociedad. Inclusive, la municipalidad podría crear una alianza con distintas 

universidades, dado que están bastante preocupadas por este tema, para efecto que sus estudiantes 

enseñen a los adultos mayores a cómo conectarse con un familiar, a través de un WhatsApp o un 

computador. 

 

Del mismo modo, existen muchos adultos mayores que cuentan con un computador, pero éstos 

son bastante antiguos, lo cual hace más difícil su uso. Por lo tanto, la municipalidad también podría 

buscar una forma de renovar o reemplazar esos computadores.  

 

Hará llegar a la señora Andrea Godoy un escrito de dos páginas, en las cuales explica esta 

situación, para efecto que evalúe la factibilidad de hacérselo llegar al Alcalde. 

 

El Vicepresidente José María Eyzaguirre, señala que, en la reunión del Consejo Comunal de 

Seguridad Pública, el Alcalde manifestó mucho interés por la situación en que se encuentra los 

adultos mayores de Las Condes, principalmente, por aquellos que están recluidos en Centros de 

Adultos Mayores. En ese contexto, considera que la sugerencia de la señora Stehr es bastante 

atingente, por lo que solicita que envíe el escrito a la señora Godoy, para efecto de redactar una 

carta al Alcalde. Inclusive, se compromete a conversar este tema con el Alcalde, puesto que le 

consta que está bastante interesado en resolver la situación que presentan muchos adultos mayores 

de la comuna. 

 

La señora Irlanda Valenzuela, tiene entendido que el Departamento del Adulto Mayor dispuso de 

un teléfono para que los adultos mayores soliciten la visita de la municipalidad, puesto que la idea 

es apoyar en lo máximo posible a dichas personas, lo cual le consta, puesto que, en lo personal, ha 

solicitado que se asista a algunos adultos mayores, ya sea en la parte física o psíquica, lo cual se 

ha hecho en forma bastante rápida. En ese contexto, sugiere a la señora Stehr que elabore una 

nómina de los adultos mayores que requieren recibir del apoyo de la municipalidad y luego, la 

envíe al Departamento del Adulto Mayor, para efecto que dichas personas sea visitadas. 

 

La señora Gertrud Stehr, aclara que se refiere a un programa más amplio, no se refiere a una ayuda 

específica, como podría ser una caja de alimentos, por ejemplo. 

 

La señora Irlanda Valenzuela, aclara que el programa que está desarrollando el Departamento del 

Adulto Mayor es bastante amplio, por lo que sugiere a la señora Stehr que se contacte con dicha 

unidad. 

 

El señor Claudio Kerravcic, apoya el planteamiento de la señora Stehr, en términos que el COSOC 

debería ser más exigente respecto de las autoridades municipales. A modo de ejemplo, la 

municipalidad creó un sistema de teleasistencia orientado a los adultos mayores. Sin embargo, 

conoce un caso específico de una señora que tuvo un accidente en su hogar, sufriendo una 

quebradura en el fémur y cadera, por lo que presionó el botón de teleasistencia, sin ningún 

resultado. Posteriormente, tomó conocimiento por un funcionario municipal que este sistema 

estaba bastante en el limbo. En ese contexto, considera importante que se realice una mayor 
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exigencia a las autoridades municipales y efectuar un seguimiento a los programas o iniciativas 

que lanza la municipalidad, de manera que realmente se hagan efectivas, en la práctica. 

 

La señora Alejandra Alonso, informa que, hace alrededor de diez días atrás, se sostuvo una reunión 

con la Unión Comunal, en la cual participó don Juan Francisco Reyes, Director de Desarrollo 

Comunitario. En dicha reunión, la señora Stehr hizo entrega de una minuta que contenía distintas 

sugerencias respecto a cómo trabajar con el adulto mayor. Posterior a dicha reunión, se recibió una 

carta de don Daniel Contreras, Subjefe del Departamento del Adulto Mayor, para efecto de 

coordinar una reunión, en la cual se contempla trabajar en el desarrollo de una encuesta que será 

realizada a los adultos mayores, para efecto de conocer cuáles son sus principales necesidades o 

en qué requieren ser capacitados. 

 

La señora Mónica Gana, concuerda que la capacitación del adulto mayor es relevante, pero 

también es sumamente importante elaborar un catastro que indique en qué estado se encuentran 

las facultades mentales de las personas mayores de 80 años de la comuna de Las Condes. En el 

caso de su sector jurisdiccional viven muchos adultos mayores, pero, en su gran mayoría, no 

cuentan con la capacidad física o mental para participar en una capacitación o realizar alguna 

actividad que ofrezca el municipio. No obstante, también existen muchas personas menores de 75 

años que se encuentran en perfectas condiciones, tanto físicas, como mentales, por lo que considera 

importante que también se llegue a ese grupo etario, puesto que un grupo importante de ellos no 

cuenta con ningún conocimiento respecto del uso de un computador. 

 

c) INFORMA RESPECTO DE CONGRESO PROGRAMÁTICO DE PERSONAS 

MAYORES DE LA REGIÓN METROPOLITANA 

La señora Irlanda Valenzuela, informa que, durante el verano, se realizó un Congreso 

Programático de Personas Mayores de la Región Metropolitana, con el objetivo de discutir las 

estrategias que permitan abordar los desafíos que presenta la población de adultos mayores en el 

país, en términos de políticas públicas, económicas y sociales. A nivel nacional, Las Condes es la 

comuna que posee más adultos mayores, por lo que, en su calidad de Presidente de la Unión 

Comunal de Adultos Mayores (UCAM), fue invitada a participar en dicho congreso.  

 

Los integrantes de este congreso fueron divididos por sector, siendo designados siete 

representantes. En su calidad de Presidenta de la Unión Comunal de Adultos Mayores fue 

designada como representante del área oriente, conformada por las comunas de Las Condes, Lo 

Barnechea, Vitacura, Providencia, Ñuñoa y La Reina. Entre otras cosas, este trabajo implica definir 

estrategias para los próximos diez años, 2020 a 2030, todo lo cual informará en forma permanente 

al COSOC, para que, a su vez, dicha información se haga llegar a la comunidad, a través de las 

Juntas de Vecinos. 

 

d) INFORMA QUE SE DARÁ INICIO A LAS REUNIONES DE ANÁLISIS DEL 

PRESUPUESTO 2021 

El señor Jaime Figueroa, informa que se hizo entrega a los miembros de la Comisión de Hacienda 

del Proyecto de Presupuesto del año 2021, por lo que, prontamente, serán convocados a dicha 

comisión, para efecto de revisar cada una de las partidas presupuestarias. Una vez que finalicen 

las reuniones de análisis presupuestario, el COSOC deberá convocar a una sesión extraordinaria, 

para efecto de pronunciarse respecto del mismo. 

 

e) SEÑALA QUE, EN PROXIMA SESIÓN, INFORMARÁ RESPECTO DE 

PROYECTO INNMOBILIARIO QUE SE DESARROLLARÁ EN LAS CONDES 

La señora Mónica Gana, señala que, en la próxima sesión, va a informar acerca de un proyecto 

inmobiliario que se contempla desarrollar en los terrenos que está situado el ex Hotel Manquehue, 

el cual va a generar bastante polémica en la comuna. 
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La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, complementa la información, diciendo que, 

en el mes de noviembre, el COSOC debe pronunciarse sobre el Presupuesto y Plan de Inversiones 

2021, por lo que hará llegar todos los documentos, para que sean presentados a las respectivas 

organizaciones y envíen sus observaciones.  

 

f) SUGIERE SOLICITAR AL ALCALDE QUE SE OTORGUE MAYOR PLAZO A 

LOS ADULTOS MAYORES, PARA EL PAGO DE CONTRIBUCIONES 

La señora Lorena Ibarra, señala que ha recibido muchos llamados de los adultos mayores, producto 

que, en el mes de noviembre, deben estar canceladas las cuatro cuotas de las contribuciones de 

bienes raíces, lo cual les permite recibir la devolución de los derechos de aseo, en marzo de 2021. 

Sin embargo, existen muchos adultos mayores, en los cuales se incluye, que se encuentran 

atrasados en el pago de las contribuciones, por lo que solicita que, por intermedio del COSOC, se 

consulte al alcalde si es factible otorgar mayores facilidades para realizar este pago. 

 

El Vicepresidente José María Eyzaguirre, aclara que dicha facultad no es resorte del alcalde, sino 

que se trata de una disposición legal. El alcalde no cuenta con atribuciones para postergar el pago 

de las contribuciones. No obstante, si se podría solicitar al alcalde que se otorgue un mayor plazo 

para la devolución de los derechos de aseo, en caso que, a los adultos mayores les falte pagar una 

o dos cuotas de las contribuciones. Se compromete a conversar esta materia con el alcalde. 

 

g) ENTREGA INFORMACIÓN RESPECTO DE ELECCIONES COSOC 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, informa que, con fecha 30 de septiembre de 

2020, se publicó en el diario La Tercera y en la página web de la municipalidad el llamado a 

integrar el COSOC 2021 – 2024. En ese contexto, cabe recordar que los actuales miembros deben 

seguir el conducto regular, al igual que cualquier organización nueva, dado que ningún cupo se 

encuentra asegurado. 

 

Las elecciones se desarrollarán en el mes de diciembre. El primer llamado se realizará el 07 de 

diciembre. No obstante, en caso que no exista quórum en el primer llamado, se realizará un 

segundo llamado con fecha 14 diciembre. Toda la información respecto de las elecciones será 

publicada en la página web del municipio. 

 

La última sesión del COSOC 2017-2020, se realizará en el mes de diciembre, en la cual se dará 

cuenta de la gestión de los últimos cuatro años. El COSOC 2021 – 2024, inicia su período en la 

sesión de enero 2021.  

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, agradece la información entregada 

por doña Andrea Godoy 

 

No habiendo más temas que tratar, agradece la asistencia y procede a cerrar la sesión del Consejo 

Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

 

 

JORGE VERGARA GOMEZ 

Secretario Municipal 

 

 

cgce. 


